
ARCHIVOS Y DERECHOS HUMANOS

Noticias de la Sección de Archivos y Derechos Humanos

Ganadora del Premio Internacional Derechos Humanos 2020 de la Asociación pro-Derechos Humanos de España

Número 163, julio 2023

Escrito y recopilado por
Amanda Leinberger (Editora y Comentario)
Normand Charbonneau (Coordinador de Colección
de Noticias)
Andreas Nef (Experto técnico)

Traducido por Marcos Alonso, Blanca I. Bazaco, Paloma Beneito y Nilda López

Comentario

La justicia restaurativa es un marco transformador que ha ganado importancia en los últimos años como enfoque holístico para abordar los daños, promover la rendición de cuentas y fomentar la reconciliación. La justicia transicional es un término más amplio que engloba una serie de mecanismos, como las comisiones de la verdad, los procesos penales, las reparaciones y la reforma institucional. Existen algunas similitudes entre la justicia transicional y la justicia reparadora. Ambos enfoques hacen hincapié en la importancia de la verdad, la rendición de cuentas y la participación de las víctimas. También buscan promover la curación y la reconciliación. Sin embargo, también existen algunas diferencias importantes entre ambos enfoques. La justicia transicional suele centrarse más en el nivel

Este boletín se publica bajo licencia Creative Commons. Siéntase libre de difundirlo y reutilizarlo sin fines comerciales. Para consultar los números anteriores, visite <https://www.ica.org/es/boletin-de-la-sahr>

Envíe sus sugerencias de noticias o comentarios a sahr-newsletter@ica.org.

macro, abordando las necesidades de la sociedad en su conjunto. La justicia reparadora suele centrarse más en el nivel micro, atendiendo a las necesidades de los individuos y las comunidades.

Los archivos desempeñan un papel importante en estos procesos, ya que muchas iniciativas de justicia reparadora abordan injusticias históricas documentadas en archivos, ofreciendo una plataforma para reconocer los errores del pasado y promover la reconciliación entre las comunidades marginadas y la sociedad en general. Para hacer frente a los daños históricos es preciso superar los desequilibrios de poder, tener en cuenta la sensibilidad cultural de las distintas culturas a la hora de abordar la justicia y la reconciliación, y los sistemas jurídicos e institucionales que permitieron que se cometieran las injusticias.

Esto es especialmente importante en el contexto del colonialismo y la esclavitud, donde los archivos pueden utilizarse para arrojar luz sobre injusticias pasadas y ayudar a los supervivientes a encontrar una reparación. Con demasiada frecuencia, los archivos se consideran reliquias de otro tiempo, con poca o ninguna conexión con nuestra experiencia actual. Sin embargo, como muestra el artículo "Inside Barbados' Historic Push for Slavery Reparations", la historia no es sólo un pasado lejano, sino que tiene efectos directos y continuos en nuestras vidas: "Las personas y los lugares están estrechamente relacionados. Los registros amarillentos por el tiempo de los Archivos Nacionales y el museo de Barbados vinculan a personas concretas, pero fallecidas hace mucho tiempo, con los vivos". En "Colombia: desenterramiento de una calumnia política contra la justicia transicional", nos enteramos de cómo "Frente a las familias de sus víctimas, ocho exoficiales militares reconocieron públicamente su responsabilidad en una docena de asesinatos (...). Además de dar un cierre a las familias de las víctimas, estas confesiones también podrían poner fin a una de las campañas de desinformación más burdas dirigidas contra la [justicia transicional](#) de Colombia, nacida del acuerdo de paz de 2016".

Las reparaciones en el contexto de la justicia reparadora tienen como objetivo reconocer los errores del pasado, ofrecer una restitución a quienes han sido perjudicados y trabajar por la sanación y la reconciliación. Al proporcionar compensación o apoyo a individuos o comunidades que han sido históricamente marginados o desfavorecidos, las reparaciones y los mecanismos de justicia alternativa abordan las desigualdades estructurales que contribuyen a las injusticias actuales.

Los archivos son recursos fundamentales para documentar injusticias históricas, reconocer verdades, fundamentar reclamaciones, amplificar voces marginadas y facilitar la educación pública y la rendición de cuentas. El papel del archivero en la justicia reparadora, restaurativa y transicional es esencial para crear una base de comprensión basada en pruebas, fomentar la curación y promover resultados equitativos y justos.

Noticias de SAHR

- La junta directiva de la Sección celebró virtualmente su reunión ordinaria el 6 de julio.
- En la conferencia DCDC23 -organizada conjuntamente por la Biblioteca Británica, los Archivos Nacionales del Reino Unido y el JISC (celebrada en la Universidad de Durham, del 11 al 13 de julio de 2023)- un panel sobre "Archivos y colecciones en riesgo" (tema principal de la conferencia) incluyó una presentación de David Sutton sobre la iniciativa *Safe Havens For Archives at Risk*.

Nota del editor

Con el nuevo equipo de recopiladores y editor, también hay algunas diferencias en el contenido y la estructura del boletín:

- En la versión inglesa del boletín, la descripción de las noticias se ofrece en su idioma original (en la actualidad, principalmente español, francés e inglés);
- Las noticias se enumeran dos veces, en partes diferentes: una primera vez por sección (Eventos, Noticias internacionales, Noticias nacionales) y luego por región/país. Una segunda vez por título (es decir, tema/sujeto);
- A continuación, las noticias individuales se estructuran de la siguiente manera: Título. [Resumen.] Tipo de recurso [Autor(es)], Fecha de publicación, [Editor,] Enlace. [Tema]

Noticias por sección

Eventos

Chile: **Exhibición - Ninguna Calle Llevará tu Nombre - Hasta 2023-08-13**. El Museo de la Memoria y los Derechos Humanos y taller Marca les invitan a la inauguración de "Ninguna calle llevará tu nombre", sobre afiches de la resistencia en Concepción. [[página web](#)][Museo de la Memoria y los Derechos Humano], 2023-07, Museo de la Memoria y los Derechos Humano, mmdh.cl. [Derechos humanos]

Estados Unidos de América: **Conferencia - ¿Por qué no basta con recordar para reparar?** - En línea 2023-08-23. Próximos eventos en la Plaza Pública del Zócalo 2023-08-23: Elie Wiesel, superviviente del Holocausto, no creía en la culpa colectiva. En su lugar, pedía reparación y que se responsabilizara a la generación alemana posterior a la Segunda Guerra Mundial "no por el pasado, sino por la forma en que recuerda el pasado. Y por lo que hace con la memoria del pasado". Otras sociedades y comunidades han hecho suyo el llamamiento de Wiesel: a escala nacional, la Comisión de la Verdad y la Reconciliación de Sudáfrica y los esfuerzos de Argentina por procesar a los líderes militares de la Guerra Sucia, y a escala local, movimientos como la Comisión de la Verdad y la Reconciliación de Greensboro, en Carolina del Norte, y los esfuerzos por recuperar tierras en el noroeste del Pacífico. ¿Qué viene después de recordar, de la disculpa y el perdón a la reparación y la justicia? [[entrada de blog](#)] [Plaza Pública del Zócalo], 2023-07, Plaza Pública del Zócalo, www.zocalopublicsquare.org. [Reconciliación] de Derechos Humanos, humanrights.ca. [Derechos laborales].

Francia: **Exposición - Prisioneros en tierra de exilio. La Isla Santa-Margarita en épocas de la conquista de Argelia, 1841-1884 – Hasta el 29 de octubre de 2023**. En medio de la conquista francesa de Argelia, varios miles de hombres, mujeres y niños, originarios de distintas regiones del Magreb, fueron exiliados sin proceso ni juicio a la Isla Santa-Margarita. Encarcelados en el Fort Royal, murieron 274 de entre ellos. Hoy descansan en el cementerio musulmán de la Isla Santa-Margarita. Descubra su historia. [[página web](#)] [Museo de la Máscara de hierro y del Fort Royal], 2023-07-04, Cannes, www.cannes.com. [Migración]

Paraguay: **Congreso - XIV Congreso de Archivología del Mercosur – UNA 2023 - San Lorenzo, Paraguay 2023-11-07 al 10.** XIV Congreso de Archivología del Mercosur, tiene como tema central “Los nuevos desafíos de los Archivos y Archivistas en la sociedad de pos-pandemia” [[página web](#)] [XIV Congreso de Archivología del Mercosur], 2023-07-01, XIV Congreso de Archivología del Mercosur – UNA 2023, cam2023.una.py. [Pandemia]

Polonia: **Exposición - La unión hace la fuerza: El movimiento polaco Solidaridad** - Hasta 2024-08. Tras décadas de opresión estatal y negación de los derechos laborales, 16 000 trabajadores de los astilleros Lenin de Gdańsk (Polonia) se declararon en huelga en 1980. Su protesta estalló cuando la activista sindical Anna Walentynowicz fue despedida de su trabajo en el astillero. La huelga masiva inspiró el movimiento Solidaridad, que unió a 10 millones de trabajadores y condujo a un cambio político trascendental. *La unión hace la fuerza* demuestra el poder de la acción colectiva durante uno de los mayores levantamientos obreros de los tiempos modernos. [[página web](#)] [Museo Canadiense de Derechos Humanos], 2023-07, Museo Canadiense de Derechos Humanos, humanrights.ca. [Derechos laborales].

Mundo: **Convocatoria de ponencias - Conferencia internacional anual *Fantastic Futures*, IA para Bibliotecas, Archivos y Museos** - 2023-11-15 to 17. La comunidad ai4lam está organizando su conferencia internacional anual, *Fantastic Futures 2023*, que se celebrará en el Internet Archive Canada, Vancouver, Canadá, del 15 al 17 de noviembre de 2023. Estamos reuniendo a un público diverso de profesionales de bibliotecas, archivos, museos (LAMs, por sus siglas en inglés), organizaciones de patrimonio, así como la industria, la promoción, y los grupos políticos, interesados en la aplicación de la inteligencia artificial (IA) a la labor de las bibliotecas, organizaciones de memoria, becas, arte y cultura, y la preservación de la información y el acceso. [[página web](#)] [comunidad ai4lam], 2023-07-13, ff2023.archive.org, ff2023.archive.org. [Tecnología]humanrights.ca. [Derechos laborales].

Mundo: **Convocatoria de ponencias - El Centro coorganiza la Conferencia 2024 sobre Archivos en/de tránsito** - 2024-06-28 and 29. El USC Dornsife Center for Advanced Genocidio Research es uno de los convocantes de la conferencia "Archivos en/del tránsito: perspectivas históricas desde los años 30 hasta la actualidad", que tendrá lugar en la Universidad de California del Sur del 28 al 29 de junio de 2024. [[página web](#)] [USC Dornsife Center for Advanced Genocidio Research], 2023-07-07, USC Shoah Foundation, sfi.usc.edu. [Migración]

Mundo: **Exposición - Justicia climática** - Hasta 2024-06. La exposición "Justicia climática" destaca las conexiones entre los derechos humanos y el cambio climático, poniendo en primer plano el activismo y las voces de los jóvenes. [[página web](#)] [Museo Canadiense de Derechos Humanos], 2023-07, Museo Canadiense de Derechos Humanos, humanrights.ca. [Cambio climático]

Noticias internacionales

África: **Los abusos de los derechos humanos por parte de las empresas pueden frenarse en toda África si los gobiernos se comprometen a cumplir el tratado de la ONU.** Los días 28 y 29 de junio, miembros de comunidades, formaciones populares y organizaciones de la sociedad civil de todo el continente africano se reunieron en Johannesburgo para participar en el African Regional Indaba on

the UN Binding Treaty on Transnational Corporations and Human Rights. [f] [Dera, Boaventura Monjane y Anesu], 2023-07-02, *Daily Maverick*, www.dailymaverick.co.za. [Negocios].

África: La lucha contra la corrupción, en peligro: Represión de los defensores y defensoras de los derechos humanos que luchan contra la corrupción en África occidental y central: versión corta. Este informe presenta un nuevo conjunto de datos sobre la grave represión que sufren los defensores y defensoras de los derechos humanos que combaten la corrupción en África occidental y central, una región donde la mayoría de los casos de este tipo no se denuncian y que se caracteriza por una cultura de impunidad y ausencia de rendición de cuentas por las violaciones de derechos humanos. En el documento se examinan los 19 países sobre los que trabaja la Oficina Regional para el África Occidental y Central de Amnesty international, e incluye 31 casos de represión de defensores y defensoras de los derechos humanos. [[artículo de periódico](#)] [Amnesty international], 2023-07-11, Amnesty international, www.amnesty.org. [Corrupción]

África occidental: Los objetos africanos robados durante la colonización: viaje ida y vuelta. Mientras que el regreso del patrimonio africano sobre el continente se impone progresivamente a Europa, la autora franco-finlandesa Taina Tervonen viajó entre Francia y Senegal , siguiendo las huellas de un tesoro fascinante. [[grabación audio](#)] [Tervonen, Taina], 2023-07-09, 0, www.rfi.fr. [Restitución]

Américas: Migración: los engañosos videos de traficantes de personas que se promocionan en redes sociales como si fueran agencias de viajes para cruzar hacia EE.UU. Las organizaciones de tráfico de migrantes están usando plataformas como TikTok y Youtube para promocionar sus servicios. [[artículo de periódico](#)] [Debusmann, Bernd], 2023-07-11, *BBC News Mundo*, www.bbc.com. [Trata de seres humanos]

Asia Occidental: Lucha para liberar a las mujeres y niños esclavizados por el IS. Grupos yazidíes siguen buscando a miles de mujeres y niños que fueron esclavizados. [[artículo de periódico](#)] [Whright, Rachel], 2023-07-06, *BBC News*, www.bbc.com. [Trata de seres humanos]

Europa: El Parlamento votará un innovador "derecho de compensación" de la UE contra la contaminación. En una carta conjunta enviada el jueves a los eurodiputados, grupos ecologistas y sanitarios reclaman medidas más contundentes para proteger el derecho fundamental de los ciudadanos a la salud y a un aire limpio. [[artículo de periódico](#)] [Elissaiou, Annita], 2023-07-09, *www.euractiv.com*, www.euractiv.com. [Medio ambiente].

Europa: La UE sanciona a Rusia por la desinformación sobre la guerra de Ucrania. "Nos dirigimos contra quienes manipulan la información e interfieren en el marco de una campaña híbrida más amplia de Rusia contra la UE y los Estados miembros", declaró el jefe de la política exterior de la UE, Josep Borrell [[artículo de periódico](#)] [Redactor], 2023-07-29, 0, www.zawya.com. [Guerra de Ucrania]

Europe: Un informe pide que no prescriban los casos de abusos sexuales. Muchos países europeos no hacen justicia a los supervivientes de abusos sexuales a menores, según un informe publicado el jueves. [[artículo de periódico](#)] [Gwin Jones, Mared], 2023-07-20, *euronews*, es.euronews.com. [Maltrato infantil]

Europa Occidental: **Resuelto el misterio de las fugitivas del Holocausto después de 84 años.** Durante más de 80 años se desconoció la identidad de tres niñas capturadas en una fotografía icónica. [[artículo de periódico](#)] [Lonsdale, Jo; Downs, Jane], 2023-07-02, *BBC News*, www.bbc.com. [Genocidio]

Sudeste asiático: **Los Países Bajos restituyen centenas de bienes culturales a Indonesia y a Sri Lanka.** El gobierno neerlandés decidió el jueves seguir las recomendaciones de una comisión nombrada el año pasado que propone la restitución de 487 objetos de la época colonial a Indonesia y a Sri Lanka. [[artículo de periódico](#)] [France 24], 2023-07-07, France 24, www.france24.com. [Restitución]

Mundo: **Reconocimiento de los defensores de los derechos humanos como notables agentes de cambio positivo.** En los últimos años, el panorama mundial para los defensores de los derechos humanos (DDH) se ha vuelto más difícil y complejo, con nuevos y mayores desafíos. Con cientos de defensores asesinados cada año, la escala y magnitud de las amenazas a las que se enfrentan los DDH no tiene precedentes. [[artículo de periódico](#)] [Moore, Olive], 2023-07-05, *Inter Press Service*, www.ipsnews.net. [Defensores de los derechos humanos]

Mundo: **Desmontando mitos sobre la migración: las verdaderas razones por las que la gente se desplaza y por qué la mayor parte de la migración se produce en el Sur global** - podcast. El por qué de tu idea de quién emigra (y por qué) puede ser errónea. [[grabación audio](#)] [Anapol, Avery; Mariwany, Mend], 2023-07-09, 0, theconversation.com. [Migración]

Mundo: **Inspirarse de los saberes autóctonos para preservar el planeta.** Los saberes ecológicos tradicionales (SET) no tienen que demostrar su eficacia sobre, por ejemplo, la gestión de los recursos naturales o la diplomacia climática. [[artículo de periódico](#)] [Ziker, John], 2023-07-06, *La Conversación*, theconversation.com. [Asuntos Indígenas]

Mundo: **Los países endurecen las fronteras contra la migración, eludiendo los consejos de la ONU sobre derechos humanos.** El máximo experto de la ONU en derechos humanos de los migrantes advirtió de que los países adoptan cada vez más prácticas antiinmigración que aumentan los riesgos mortales para los migrantes, pocos días después de los catastróficos naufragios en el Mediterráneo. [[artículo de periódico](#)] [Galindo, Gabriela], 2023-07-02, *Geneva Solutions*, genevasolutions.news. [Migración]

Mundo: **Un análisis bibliométrico de la investigación en el nexo entre el cambio climático, la movilidad humana y los derechos humanos.** El Instituto Raoul Wallenberg de Derechos Humanos y Derecho Humanitario (Raoul Wallenberg Institute of Human Rights and Humanitarian Law, RWI) ha desarrollado este análisis bibliométrico de la literatura existente en el nexo de trabajo sobre el cambio climático, la movilidad humana y los derechos humanos. [[artículo de periódico](#)] [Patrama, Yuda], 2023-07-18, Raoul Wallenberg Institute of Human Rights and Humanitarian Law (RWI), rwi.or.id. [Cambio climático]

Mundo: **Las mujeres afrodescendientes de América tienen más probabilidades de morir durante el parto debido al Racismo | Noticias ONU.** La discriminación racial y el sexismo sistémicos en los sistemas de salud del continente elevan los riesgos de las mujeres afrodescendientes cuando se embarazan, revela un nuevo informe de la ONU. El maltrato a las mujeres afrodescendientes a la hora de recibir atención médica puede incluir abuso verbal y físico, negación de atención de calidad y

rechazo al alivio del dolor, detalla. [[artículo de periódico](#)] [UNFPA], 2023-07-12, *UN News*, news.un.org. [Racismo]

Mundo: **La justificación de las obligaciones extraterritoriales de derechos humanos y el cambio climático como contraejemplo.** Las obligaciones extraterritoriales en materia de derechos humanos son polémicas. En el Reino Unido, por ejemplo, las conclusiones del TEDH según las cuales las fuerzas armadas desplegadas en el extranjero tienen obligaciones en materia de derechos humanos han suscitado críticas. La extraterritorialidad también se menciona habitualmente como uno de los aspectos más difíciles de la próxima generación de litigios de derechos humanos potencialmente innovadores: los casos climáticos. [[entrada de blog](#)] [Raible, Lea], 2023-07-12, Blog del *European Journal of International Law: Talk!*, www.ejiltalk.org. [Cambio climático]

Mundo: **La interpretación de la memoria polémica.** *Interpretar la memoria contenciosa - Contramemorias y conflictos sociales sobre el pasado.* Este libro ilustra cómo los académicos utilizan diferentes lentes interpretativas para estudiar profundos conflictos enraizados en el pasado. En él se abordan cuestiones como el racismo, el genocidio, la guerra, el nacionalismo, el colonialismo, etc., y se pone de relieve cómo nuestras interpretaciones de las memorias contenciosas son indispensables para comprender los conflictos y las identidades contemporáneas. [libro], 2023-07-13, 0, bristoluniversitypress.co.uk. [Racismo]

Mundo: **Repensar el patrimonio en tiempos precarios: Colonialidad, cambio climático y Covid-19.** *Rethinking Heritage in Precarious Times* establece una nueva agenda para los estudios del patrimonio al reflexionar sobre la naturaleza sin precedentes del momento contemporáneo. Al hacerlo, el volumen también cuestiona ideas, formas de trabajar y visiones de futuro ya establecidas. Con contribuciones de figuras destacadas en el campo de los estudios sobre el patrimonio, estudiosos indígenas y estudiosos de todo el Norte y el Sur globales, el volumen aborda las cuestiones más acuciantes de la actualidad: la “colonialidad”, la emergencia climática, la pandemia de Covid-19, el racismo estructural, la creciente desigualdad social y económica y la lucha permanente por la dignidad y la restitución. [Libro], 2023-07, 0, www.routledge.com. [Cambio climático]

Mundo: **Noam Chomsky imparte una clase magistral sobre pensamiento crítico y alfabetización mediática.** Noam Chomsky en una nueva entrevista en el podcast *Conversations with Tyler Cowen* del economista Tyler Cowen. Eso es a lo que nos enfrentamos. Conocemos respuestas, al menos posibles respuestas a todos los problemas a los que nos enfrentamos. *Open Culture*, openculture.com [[grabación de audio](#)] [Cowen, Tyler], 2023-07-21, 0, www.openculture.com. [Desinformación]

Mundo: **122 millones de personas más abocadas al hambre desde 2019 debido a las múltiples crisis, revela un informe de la ONU.** Más de 122 millones de personas más se enfrentan al hambre en el mundo desde 2019 debido a la pandemia y a las repetidas crisis climáticas y conflictos, incluida la guerra en Ucrania, según el último informe El estado de la seguridad alimentaria y la nutrición en el mundo (SOFI) publicado hoy conjuntamente por cinco organismos especializados de Naciones Unidas. [[artículo de periódico](#)] [Organización Mundial de la Salud], 2023-07-12, Organización Mundial de la Salud, www.who.int. [Derechos humanos]

Mundo: **Opinión | No dejemos a nadie atrás: Necesitamos un enfoque del desplazamiento climático basado en los derechos.** Los países y las empresas que más han contribuido históricamente al problema actual deben plantearse la migración como una forma de reparación. [[artículo de](#)

[periódico](#)] [Baldi, Stefano; John, Anju Anna], 2023-07-18, *Common Dreams*, www.commondreams.org. [Cambio climático]

Noticias Nacionales

Australia: **"¿Por qué no lo sabíamos?" no es excusa. Los australianos no indígenas deben escuchar las verdades históricas difíciles que cuentan los pueblos de las Primeras Naciones.** Asimismo, deben buscar activamente la verdad sobre la violencia y la injusticia del pasado contra los australianos indígenas. [[Artículo de periódico](#)] [Payne, Anne Maree; Norman, Heidi], 2023-07-03, *The Conversation*, theconversation.com. [Asuntos indígenas].

Australia: **En Australia, un referendun para dar una « voz » a los autóctonos en el Parlamento.** Australia va a votar, en ocasión de un referendun de aquí a fines de 2023. Los ciudadanos decidirán si, sí o no, autorizan la modificación de la Constitución para el reconocimiento de los autóctonos y la creación de un órgano representativo de una «Voz» en el Parlamento. [[artículo de periódico](#)] [Roussel, Léo], 2023-07-02, *Le Soir*, www.lesoir.be. [Asuntos indígenas]

Australia: **Cómo mantener conversaciones informadas y respetuosas sobre cuestiones indígenas como la Voz.** A medida que se acerca el referendun sobre la Voz, se hace más importante facilitar debates constructivos y delicados. Un nuevo estudio muestra cómo hacerlo. [[artículo de periódico](#)] [Hill, Braden; Gringart, Eyal; Macdonald, Maryanne; Somerville, Robert Stanly; Booth, Sarah], 2023-07-03, *The Conversation*, theconversation.com. [Asuntos indígenas]

Australia: **Repatriación del Patrimonio Cultural Indígena: Experiencias de retorno en Australia Central.** La Repatriación del Patrimonio Cultural Indígena examina cómo los materiales devueltos - objetos, fotografías, grabaciones de audio y manuscritos- son recibidos y reintegrados en la vida social y cultural de los aborígenes australianos. Combinando un examen crítico de la creación de estas colecciones con una evaluación de su significado contemporáneo, el libro expone las oportunidades y los desafíos que implica la devolución del patrimonio cultural con el fin de mantener, preservar o revivir [libro] [Gibson, Jason], 2023-06, 0, www.routledge.com. [Asuntos indígenas]

Bangladesh: **Bangladesh: La ejecución de dos hombres revela cruel desprecio por el derecho a la vida.** Amnesty international pide al gobierno de Bangladesh la abolición de la pena de muerte en el país. [[artículo de periódico](#)] [Amnesty international], 2023-07-28, Amnesty international, www.amnesty.org. [Derechos humanos]

Barbados: **La histórica lucha de Barbados por las reparaciones por la esclavitud.** Cómo una pequeña isla se convirtió en líder mundial en el esfuerzo por exigir una compensación significativa. [[artículo de periódico](#)] [Ross, Janell], 2023-07-06, *Time*, time.com. [Trata de personas]

Bélgica: **El AfricaMuseum de Bélgica tiene un oscuro pasado colonial, pero avanza lentamente para afrontarlo.** La restitución de los objetos saqueados de las antiguas colonias de África es un componente esencial de la reparación poscolonial. [[artículo de periódico](#)] [Bobineau, Julien], 2023-07-04, *The Conversation*, theconversation.com. [Descolonización]

Bosnia and Herzegovina: **Las madres de Srebrenica y su batalla continua en busca de justicia | Noticias ONU.** Las zapatillas de punta eran un testimonio de esperanzas incumplidas. Perteneían a una joven bailarina de ballet de Bosnia y Herzegovina cuya vida cambió para siempre por el brutal conflicto que estalló en el corazón de Europa a finales del siglo XX. Se expusieron en la sede de la ONU en Nueva York para educar a los visitantes sobre los horrores de la guerra y el genocidio. [[Artículo de periódico](#)] [UN News], 2023-07-15, *UN News*, news.un.org. [Crímenes de guerra]

Brasil: **Las comisiones de la verdad y los archivos de la dictadura militar brasileña.** Este libro explora el contexto histórico y jurídico de las comisiones de la verdad en Brasil y en todo el mundo y reconstruye las estrategias y acciones de las comisiones brasileñas para acceder a los archivos de la dictadura militar (1964-1985). A partir del análisis del surgimiento del reconocimiento de los archivos para la investigación de violaciones de derechos humanos y la realización del derecho a la información, la verdad y la memoria, el libro discute el fenómeno de la creación de comisiones de la verdad en todo Brasil y la relación de las comisiones con los archivos. En este sentido, destaca la insuficiencia de las políticas de gestión de documentos y la negación, ocultación y destrucción de archivos del período de la dictadura militar. Sin embargo, a pesar de los problemas y limitaciones, las comisiones de la verdad han logrado crear estrategias e implementar acciones para superar estas dificultades, incluyendo asociaciones con universidades, especialmente cursos de archivología. Como laguna en el trabajo de las comisiones de la verdad en Brasil, el libro señala que ha habido pocas actividades educativas llevadas a cabo fuera de los círculos académicos y dirigidas a un sector más amplio de la población brasileña. [libro] [Tenaglia, Mônica], 1905-07-15, 0, books.scielo.org. [Reconciliación].

Brasil: **Feminicidio en Brasil: Condena Interamericana.** "Debido a la falta de urgencia de los gobiernos y a su incapacidad para aplicar cambios, se ha recurrido a instituciones jurídicas internacionales para que ayuden a condenar y combatir el feminicidio en América Latina". [[artículo de periódico](#)] [Reale, Nicolette], 2023-07-03, *Harvard International Review*, hir.harvard.edu. [Derechos de la mujer]

Brasil: **Bolsonaro inhabilitado para ejercer cargos políticos durante ocho años.** Cuatro jueces del Tribunal Supremo Electoral de Brasil han votado a favor de prohibir al expresidente Jair Bolsonaro ejercer cargos políticos durante ocho años. La mayoría de los siete magistrados del tribunal dictaminó que Bolsonaro había violado las leyes electorales de Brasil cuando, menos de tres meses antes de la votación del año pasado, convocó a diplomáticos al palacio presidencial e hizo afirmaciones infundadas de que era probable que los sistemas de votación de la nación estuvieran amañados. [[artículo de periódico](#)] [Timerman, Jordana], 2023-06-30, *Latin America Daily Briefing*, latinamericadailybriefing.substack.com. [Corrupción]

Brasil: **Brasil: los descendientes de africanos que escaparon de la esclavitud obtienen el reconocimiento del censo.** Datos pioneros contabilizan 1,3 millones de quilombolas, población históricamente excluida cuyas comunidades fueron fundadas por fugitivos esclavizados [[artículo de periódico](#)] [Malleret, Constance], 2023-07-27, *The Guardian*, www.theguardian.com. [Trata de personas]

Burundi: **El gobierno de Burundi abandona el examen de la ONU.** Esta semana, las autoridades de Burundi volvieron a mostrar su desprecio por los derechos humanos al abandonar el examen del país

ante el Comité de Derechos Humanos de la ONU en Ginebra. [[artículo de periódico](#)] [De Montjoye, Clementine], 2023-07-05, Human Rights Watch, www.hrw.org. [Derechos civiles]

Camboya: Las elecciones se celebran bajo una nube de crisis de derechos humanos. La situación de los derechos humanos en Camboya se ha deteriorado gravemente desde las últimas elecciones nacionales de 2018, ha afirmado hoy la directora regional adjunta interina de Investigación de Amnesty international, Montse Ferrer, antes de los comicios del domingo, que se espera que estén dominados por el gobernante Partido Popular Camboyano después de que se impidiera participar al único grupo viable de la oposición. "Las autoridades de Camboya se han pasado los últimos cinco años destrozando lo que quedaba de los derechos a la libertad de expresión, reunión pacífica y asociación. Hay una creciente represión de los derechos humanos en Camboya. Muchas personas se sienten obligadas a participar en estas elecciones a pesar de que el partido de su elección no figura en las papeletas. [[artículo de periódico](#)] [Amnesty international], 2023-07-21, Amnesty international, www.amnesty.org. [Elecciones]

Camerún: Muerte de un comentarista de radio: la trama de corrupción, mentiras y venganza que se esconde tras el asesinato de Martínez Zogo. Un dossier de recibos bancarios que detallaban pagos sospechosos de millones de dólares entregados al periodista provocó la caída de un advenedizo político en Camerún. Pero también condujo al asesinato de Zogo. Sus colegas fueron a investigar por qué. [[artículo de periódico](#)] [revista ZAM], 2023-07-07, *The Guardian*, www.theguardian.com. [Libertad de prensa]

Canadá: El Tribunal de Derechos Humanos aprueba un acuerdo revisado de 23.000 millones de dólares para compensar a las víctimas del sistema de bienestar infantil de las Primeras Naciones. El Tribunal de Derechos Humanos de Canadá aprobó el miércoles un acuerdo revisado de 23.400 millones de dólares para indemnizar a las víctimas del sistema de bienestar infantil de las Primeras Naciones, que carece de fondos suficientes. [[Artículo de periódico](#)] [Major, Darren], 2023-07-26, *CBC News*, www.cbc.ca. [Asuntos indígenas]

Canadá: Niños autóctonos: el acuerdo de 23 mil millones de dólares aprobado por el Tribunal | Radio-Canada.ca. El Tribunal canadiense de los derechos de la persona ha aprobado un acuerdo de pago de 23,4 mil millones de dólares para los niños, los jóvenes y las familias de las Primeras Naciones afectadas por la sub-financiación de los servicios de protección de la infancia por parte del gobierno federal. [[artículo de periódico](#)] [ICI.Radio-Canada.ca, Zona Política-], 2023-07-27, Radio-Canadá, ici.radio-canada.ca. [Asuntos indígenas]

Canada: Divergencias en torno a preservar los testimonios sobre las escuelas residenciales. La Corte Suprema de Canadá confirmó la orden de destrucción de los documentos para septiembre de 2027. [[artículo de periódico](#)] [Canadian Press], 2023-07-26, *Radio-Canada.ca*, ici.radio-canada.ca. [Asuntos indígenas]

Canadá: Canadá esterilizó a la fuerza a mujeres indígenas después de que otros países dejaran de hacerlo. Un informe del Senado descubrió que la práctica genocida continúa en la actualidad, incluido un caso tan reciente como el de 2019. [[artículo de periódico](#)] [Cheng, Maria], 2023-07-13, *ICT News*, ictnews.org. [Asuntos indígenas]

Chile: **La nueva política migratoria de Chile no incluye una regularización masiva de migrantes.** Solo aquellos sin antecedentes penales, que estén insertos en la economía formal o tengan vínculos familiares en el país sudamericano, podrán optar a residencia. [[artículo de periódico](#)] [Fuente, Antonieta de la], 2023-07-11, *El País*, elpais.com. [Migración]

Chile: **“Una heroína anónima que permitió resguardar la memoria”:** INDH realiza homenaje a **Amira Arratia.** Arratia es la jefa del Departamento de Documentación de TVN y 50 años atrás se embarcó en la misión de preservar los archivos audiovisuales de lo ocurrido durante el gobierno de la Unidad Popular y también de la represión durante la dictadura. [[artículo de periódico](#)] [Carvalho, Joana], 2023-07-10, *Diario Universidad de Chile*, radio.uchile.cl. [Destrucción de documentos]

China: **Hong Kong: Las órdenes de detención apuntan a activistas en el extranjero.** Las autoridades de Hong Kong han dictado órdenes de detención infundadas y han impuesto recompensas de 1 millón de dólares hongkoneses (128 000 dólares estadounidenses) a ocho activistas democráticos y exlegisladores exiliados, lo que amplía la campaña de intimidación política de China más allá de sus fronteras. [[artículo de periódico](#)] [Human Rights Watch], 2023-07-04, Human Rights Watch, www.hrw.org. [Derechos Humanos].

Colombia: **Colombia: CIDH saluda el cumplimiento total del acuerdo de solución amistosa del Caso 12.756, Masacre Estadero El Aracatazzo.** La Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) comunica su decisión de declarar el cumplimiento total y el cese del seguimiento del Informe de Homologación No. 10/15, relativo al Caso 12.756, Masacre Estadero El Aracatazzo. El asunto se relaciona con la responsabilidad internacional del Estado colombiano por la muerte de 18 personas en el estadero "El Aracatazzo", municipio de Chigorodó, Antioquia, el 12 de agosto de 1995. La muerte se habría dado en manos de miembros de grupos paramilitares, con la aquiescencia de agentes de la fuerza pública que se encontraban en un retén del Batallón de Infantería No. 46 del Ejército Nacional. Los agentes policiales habrían omitido tomar medidas de protección frente a disparos y socorrer a la población civil. Así mismo, habrían fallado en realizar, de manera diligente, una investigación penal y disciplinaria de los involucrados, habiendo transcurrido más de 10 años sin que se sancionara a los presuntos responsables. [[artículo de periódico](#)] [Organización de los Estados Americanos (OEA)], 2023-07-06, Organización de los Estados Americanos (OEA), www.oas.org. [Derechos humanos]

Colombia: **Desentierro de una calumnia política contra la justicia transicional.** Las sonadas confesiones de militares ante la Jurisdicción Especial para la Paz (JEP) desmintieron una vasta campaña de desinformación para desacreditar el proceso de justicia transicional en Colombia. [[artículo de periódico](#)] [Liévano, Andrés Bermúdez], 2023-07-18, *JusticeInfo.net*, www.justiceinfo.net. [Reconciliación]

Congo, República Democrática del: **Mortal incursión de la milicia contra los desplazados de Ituri.** Combatientes de la milicia mataron al menos a 46 civiles, la mitad de ellos niños y saquearon e incendiaron un campamento de desplazados el 12 de junio de 2023, en la provincia oriental de Ituri de la República Democrática del Congo. [[artículo de periódico](#)] [Human Rights Watch], 2023-07-24, Human Rights Watch, www.hrw.org. [Personas desplazadas internamente]

Congo, República democrática del: **La Ceni rechaza una nueva auditoría del fichero electoral solicitada por una parte de la oposición.** No habrá una nueva auditoría del fichero electoral en la

República Democrática del Congo. Así lo decidió finalmente la Ceni, la Comisión electoral nacional independiente que desea que las elecciones generales se celebren en diciembre como está previsto. La oposición, por su parte, no se calma. [[artículo de periódico](#)] [Bottin, Aline; Wane, Fatimata; Ballong, Stéphane], 2023-07-11, *France 24*, www.france24.com. [Elecciones]

El Salvador: **Nayib Bukele busca perpetuarse en el poder.** El mandatario salvadoreño oficializa este domingo su candidatura a la reelección, a pesar de que la Constitución se lo prohíbe y en medio de críticas por su modelo autoritario. “No soy un dictador”, se ha defendido. [[artículo de periódico](#)] [Maldonado, Carlos S.], 2023-07-09, *El País*, elpais.com. [Noticias nacionales]

España: **El juez archiva el caso Pegasus por la "absoluta" falta de cooperación jurídica de Israel.** El juez de la Audiencia Nacional José Luis Calama ha archivado la investigación por el supuesto espionaje con el programa informático Pegasus del móvil del presidente del Gobierno español, Pedro Sánchez, detectado hasta en cinco ocasiones, así como el de tres ministros ante la «absoluta» falta de cooperación jurídica de Israel. [[artículo de periódico](#)] [EFE-Madrid; EUROEFE EURACTIV], 2023-07-10, *EuroEFE*, euroefe.euractiv.es. [Espionaje]

Estados Unidos de América: **Matilda Joslyn Gage: La sufragista que desafió al gobierno estadounidense.** Impulsó los derechos de la mujer, admiró a las sociedades indígenas e intentó destituir al gobierno estadounidense. ¿Por qué la historia ha olvidado su nombre? [[artículo de periódico](#)] [Paquet, Laura Byrne], 2023-06-04, *BBC News*, www.bbc.com. [Defensores de los derechos humanos]

Estados Unidos de América: **Tuskegee Syphilis Study: El infame experimento de 40 años del gobierno estadounidense sobre los afroamericanos.** Durante 40 años, de 1932 a 1972, el gobierno de Estados Unidos llevó a cabo un experimento polémico y poco ético conocido como el Estudio Tuskegee sobre la Sífilis. Este estudio se centró en una población vulnerable -los hombres afroamericanos- y explotó su confianza, con trágicas consecuencias. [[artículo de periódico](#)] [Talk Africana], 2023-07-08, *TalkAfricana*, talkafricana.com. [Historial médico]

Estados Unidos de América: **¿Cómo es la justicia reparadora?** Los legisladores de Maryland dieron prioridad a esta práctica disciplinaria alternativa hace cuatro años, pero su implantación ha sido complicada. [[artículo de periódico](#)] [Adams, Caralee], 2023-07-15, *The Hechinger Report*, hechingerrep

Estados Unidos de América: **Ciudad de espías: DC es la capital mundial del espionaje.** Desde las atracciones de espionaje en la ciudad hasta el reclutamiento de espías en las universidades locales, la ciudad es un hervidero de actividades de espionaje. [[artículo de periódico](#)] [Beaujon, Andrew; Hruby, Patrick; Mullins, Luke; McNamara, Sylvie], 2023-07-13, *Washingtonian*, www.washingtonian.com. [Espionaje]

Estados Unidos de América: **Giuliani y los promotores del fraude electoral no investigaron las afirmaciones, muestran nuevos documentos judiciales** | CNN Politics. Nuevos documentos judiciales en una demanda por difamación contra Rudy Giuliani muestran que los promotores de la narrativa del fraude electoral después de que Donald Trump perdiera la presidencia no hicieron una investigación básica de las afirmaciones que estaban promocionando - y no consideraron que tal investigación fuera necesaria. [[artículo de periódico](#)] [Polantz, Katelyn; Sneed, Tirney; Holmes, Lybrand; CNN], 2023-07-12, *CNN*, www.cnn.com. [Elecciones]

Estados Unidos de América: **Un incendio destruyó millones de archivos de veteranos.** 50 años después, las familias siguen buscando respuestas. El incendio del 12 de julio de 1973 en Overland, Missouri, consumió entre 16 y 18 millones de expedientes personales, la gran mayoría correspondientes al periodo comprendido entre justo antes de la Primera Guerra Mundial y 1963. Se cree que fue la mayor pérdida de archivos en una catástrofe en la historia de Estados Unidos. [[artículo de periódico](#)] [Breed, Allen G.; Herschaft, Randy], 2023-07-11, *Yahoo!*, ca.style.yahoo.com. [Destrucción de documentos]

Estados Unidos de América: **Líderes nativos americanos visitan el lugar de una excavación arqueológica en busca de restos de alumnos de un internado.** Los arqueólogos reanudaron el martes las excavaciones en el remoto emplazamiento de un antiguo internado para nativos americanos en el centro de Nebraska, en busca de los restos de niños que murieron allí hace décadas. La búsqueda de un cementerio oculto cerca de la antigua Escuela Industrial India de Genoa en Nebraska cobró un renovado interés tras el descubrimiento de cientos de restos de niños en otros internados de nativos americanos en Estados Unidos y Canadá desde 2021, dijo Dave Williams, arqueólogo del estado cuyo equipo está excavando en el lugar. [[artículo de periódico](#)] [Ahmed, Trisha; Neibergall, Chsrtlie], 2023-07-12, *Two Row Times*, tworowtimes.com. [Asuntos indígenas]

Estados Unidos de América: **La orden "final" de Biden sobre los archivos Kennedy deja a algunos con ganas de más.** El presidente ha terminado una revisión ordenada por primera vez por ley en 1992, y aunque la gran mayoría de los documentos relacionados con el asesinato del presidente John F. Kennedy se han abierto, algunos continúan estando redactados. [[artículo de periódico](#)] [Baker, Peter], 2023-07-16, *The New York Times*, www.nytimes.com. [Libertad de prensa]

Estados Unidos: **Trabajo. Los empleos femeninos son los más amenazados por la IA.** Varios estudios realizados en los Estados Unidos muestran que las mujeres son más susceptibles que los hombres de perder su empleo debido a la automatización de las tareas. [[artículo de periódico](#)] [Courrier international], 2023-07-28, *Courrier international*, www.courrierinternational.com. [Tecnología]

Estados Unidos de América: **La desinformación re imaginada: cómo la IA podría erosionar la democracia en las elecciones estadounidenses de 2024.** Los expertos advierten de que los avances en inteligencia artificial generativa podrían potenciar la propaganda. [[artículo de periódico](#)] [Robins-Early, Nick], 2023-07-19, *The Guardian*, www.theguardian.com. [Desinformación]

Estados Unidos de América: **Whipped Peter: La fotografía que destapó la brutalidad de la esclavitud estadounidense.** Gordon, también conocido como "Whipped Peter", fue un antiguo esclavo que se hizo famoso por ser objeto de fotografías que revelaban las extensas cicatrices que tenía en la espalda debido a los brutales azotes que sufrió durante la esclavitud. [[artículo de periódico](#)] [Africana, Talk], 2023-07-28, *TalkAfricana*, talkafricana.com. [Trata de personas]

Estados Unidos de América: **Barack Obama defiende a los bibliotecarios en medio de prohibiciones de libros y ataques "profundamente equivocados".** "Estáis en primera línea, luchando cada día para poner a disposición de todo el mundo la mayor variedad posible de puntos de vista, opiniones e ideas", dice Obama a los bibliotecarios en una carta. "Vuestra dedicación y experiencia profesional nos permiten leer y considerar libremente la información y las ideas, y decidir por nosotros mismos con cuáles estamos de acuerdo". [[artículo de periódico](#)] [Obama, Barack], 2023-07-23, *FlaglerLive*, flaglerlive.com. [Censura]

Estados Unidos de América: **Cómo la autora de 'California, un estado esclavista' revisó nuestra historia ´ demasiado soleada´.** Al mirar hacia el oeste, a California, Jean Pfaelzer pone patas arriba nuestra concepción de la esclavitud como una lucha Norte-Sur y revela cómo los esclavizados de California lucharon, huyeron y resistieron a la esclavitud humana. A través de una investigación rigurosa y vívidas entrevistas, Pfaelzer expone cómo California se atiborró de esclavitud, un apetito que persiste hoy en día en un comercio global de seres humanos atraídos por promesas de trabajo, pero que en su lugar son encarcelados en fábricas de explotación y cultivos remotos de marihuana, o vendidos como niñeras y trabajadores sexuales. [[libro](#)] [Pfaelzer, Jean], 2023-06-28, 0, www.latimes.com. [Trata de personas]

Finlandia: **Racismo en Finlandia: Un ministro se ve envuelto en una nueva polémica.** El ministro de Economía, Wille Rydman, acaba de asumir su cargo, después de que su predecesor dimitiera por sus propias opiniones racistas y sus vínculos con grupos neonazis. [[artículo de periódico](#)] [Dougall, David Mac], 2023-07-29, euronews, www.euronews.com. [Racismo]

Francia: **les raíces de la cólera.** Francia: les raíces de la cólera. Del malestar de los suburbios al «Racismo sistémico» de la policía, del origen de las violencias urbanas a sus consecuencias políticas, los enviados especiales de los grandes medios extranjeros multiplicaron sus análisis, testimonios y reportajes para intentar comprender los orígenes de esta cólera francesa. En nuestro dossier esta semana, les proponemos una selección representativa de esos hechos. Es otra mirada, más distanciada, sobre lo que sucede en Francia, y es una mirada necesaria. [[artículo de periódico](#)] [Carrard, Claire], 2023-07-05, *Courrier international*, www.courrierinternational.com. [Violencias policiales]

Francia: **La ciencia abierta.** Este nuevo número de la revista *Culture & Recherche* está dedicado a la ciencia abierta. Presenta las producciones de la investigación cultural de los actores y socios institucionales del ministerio de Cultura en un contexto nacional, europeo e internacional. Entre los modos de «hacer investigación» hoy, “las prácticas científicas más abiertas transparentes, colaborativas e inclusivas, asociadas a conocimientos científicos más accesibles y verificables y sometidas al examen y a la crítica, mejoran la eficacia, la calidad, la reproductibilidad y el impacto de la empresa científica» (Recomendaciones de la UNESCO sobre una ciencia abierta, 2021). Se solicitan tres ecosistemas: los datos abiertos (Open Data), el libre acceso (Open Acces) y herramientas informáticas libres y gratuitas (Open Source). Investigadores, ingenieros, informáticos, bibliotecarios y documentalistas, usuarios y sociedad civil se movilizan para experimentar e implementar este régimen de producciones de saberes compartidos, con el fin de dar respuesta, sobre todo, a desafíos de fuerte impacto en la sociedad. [[artículo de periódico](#)] [Graindorge, Catherine (ed); Guigueno, Brigitte], 2023-07, *Culture & Recherche*, www.culture.gouv.fr. [Tecnología]

Francia: **14 de julio de 1953: seis argelinos y un francés caen abatidos bajo las balas de la policía.** Amar Tabjadi, Abdallah Bacha, Larbi Daoui, Abdelkader Dranis, Mohammed Isidore Illoul, Medjen Tahar, Maurice Lurot... Seis franceses musulmanes de Argelia (FMA) y un francés militante de la CGT. Probablemente desconozcan estos nombres. Y sin embargo, todos murieron bajo las balas de la policía en París, el 14 de julio de 1953. En esa época, las reivindicaciones independentistas proliferaban dentro del Imperio colonial francés. Si las miradas se concentraban en Indochina en donde la guerra causa estragos desde 1946, los nacionalistas argelinos del Movimiento para el triunfo de las libertades democráticas (MTLD) comienzan a hacer oír su voz. Su sola presencia en el tradicional desfile popular que celebra « los valores de la República » basta para transformar la fiesta en un baño de sangre

[[artículo de periódico](#)] [Hamza, Assiya], 2023-07-12, *France 24*, www.france24.com. [Violencias policiales]

Francia: **Ysens de France (Gendarmería nacional): "Todas nuestras acciones de inteligencia artificial deben de estar justificadas"** La gendarmería nacional desarrolla cada vez más proyectos basados en la inteligencia artificial. Encargada de misión en la materia en el seno de la institución, Ysens de France elabora un inventario. [[artículo de periódico](#)] [Aurélien Defer; De France, Ysens], 2023-07-28, La usina digital, www.usine-digitale.fr. [Tecnología]

Ghana: **"Pensé que nos llevaban para matarnos": los niños que fueron separados de su familia injustamente como resultado del trabajo de una ONG estadounidense.** El trabajo de la ONG International Justice Mission en Ghana fue puesto en cuestión por una investigación de BBC Africa Eye que reveló irregularidades en la forma en la que separan a algunos niños de sus familias. [[artículo de periódico](#)] [Francavilla, Chiara; Afreh-Nuamah, Kwakye; Boateng, Kyenkyenhene], 2023-07-11, BBC News Mundo, www.bbc.com. [Trata de personas]

Guatemala: **Se deben respetar los resultados electorales.** Las autoridades guatemaltecas deben respetar los resultados de las elecciones celebradas el 25 de junio de 2023, señalaron hoy Human Rights Watch y la Oficina en Washington para Asuntos Latinoamericanos (WOLA). La comunidad internacional, incluyendo los gobiernos de América Latina, deben instar al gobierno de Guatemala y a otras autoridades a garantizar los valores democráticos y respetar la voluntad de los guatemaltecos expresada en las urnas. [[artículo de periódico](#)] [Human Rights Watch], 2023-07-07, Human Rights Watch, www.hrw.org. [Elecciones]

India: **"Resistir es posible": Ravish Kumar, el presentador que arriesga su vida para contar la verdad sobre la India actual.** Sus intrépidos reportajes sobre la India de Narendra Modi le costaron el puesto y la libertad. Ahora retransmite para millones de personas en YouTube y es objeto de un nuevo documental [[artículo de periódico](#)] [Adams, Tim], 2023-07-02, *The Observer*, www.theguardian.com. [Defensores de los derechos humanos]

India: **Los discursos de odio de los partidarios de Modi desmienten las afirmaciones sobre la democracia india durante su visita a Estados Unidos.** La reciente visita del primer ministro indio, Narendra Modi, a Estados Unidos incluyó yoga en las Naciones Unidas, un discurso ante el Congreso estadounidense en el que prometió avances en la asociación bilateral y una fastuosa cena de Estado en la Casa Blanca con 400 invitados. El presidente Joe Biden habló del "potencial ilimitado" de los lazos entre India y Estados Unidos. [[artículo de periódico](#)] [Ganguly, Meenakshi], 2023-07-05, Human Rights Watch, www.hrw.org. [Gobierno].

India: **Re-escribir la historia: cómo el poder en la India busca difundir una visión exclusivamente hindú de su pasado.** El proyecto político de los ultra-nacionalistas del BJP (Partido popular indio), en el poder en India desde hace nueve años ya, pasa por una reescritura de la historia con el fin de imponer un relato centrado en el hinduismo [[artículo de periódico](#)] [Viguiet, Anne], 2023-07-12, *The Conversation*, theconversation.com. [Desinformación]

Irán: **La comunidad internacional debe apoyar a las mujeres y las niñas, víctimas de una opresión cada vez más intensa.** "Las autoridades iraníes están redoblando sus sofocantes métodos

policiales y oprimiendo severamente a las mujeres y las niñas que se atreven a desafiar las degradantes leyes sobre la obligatoriedad del uso del velo”, ha declarado hoy Amnesty international. En un detallado análisis publicado hoy, la organización denuncia la intensificación de la represión de las autoridades [...] [\[artículo de periódico\]](#) [Amnesty international], 2023-07-26, Amnesty international, www.amnesty.org. [Derechos de la mujer]

Iraq: La UE y el PMA proporcionan ayuda en efectivo a los desplazados internos y a los iraquíes afectados por la crisis que carecen de documentación civil - Iraq | ReliefWeb. El Programa Mundial de Alimentos (PMA) de las Naciones Unidas en Iraq acogió con satisfacción una generosa contribución de 5 millones de euros de la Unión Europea (UE) para proporcionar ayuda en efectivo a los desplazados internos y a los iraquíes afectados por la crisis que carecen de uno o más documentos civiles esenciales hasta que se integren en la red nacional de seguridad social. [\[artículo de periódico\]](#) [Programa Mundial de Alimentos], 2023-07-24, Programa Mundial de Alimentos, reliefweb.int. [Personas desplazadas internamente].

Israel: Opinión: El gobierno de Israel ha declarado la guerra contra las mujeres. A punto de aprobar otro proyecto de ley que hará retroceder los derechos de la mujer, el gobierno de extrema derecha de Israel no debería subestimar el poder de la rabia y el coraje de las mujeres que se niegan a ver usurpados sus derechos en nombre de una agenda conservadora, religiosa y mesiánica. [\[artículo de periódico\]](#) [Gouri, Hamutal], 2023-07-23, *Haaretz*, www.haaretz.com. [Derechos de la mujer]

Italia: La regla de los 10 segundos: ¿Por qué se manosean los italianos en señal de protesta? Los usuarios de las redes sociales italianas expresan su indignación después de que los jueces dijeran que los manoseos tienen que durar 10 segundos para considerarse agresión sexual. [\[artículo de periódico\]](#) [Mouriquand, David], 2023-07-13, *euronews*, www.euronews.com. [Violencia sexual]

Jamaica: Kenneth Myrie y el "expediente desaparecido". ERA un asunto de vida o muerte. La salud de Kenneth Myrie empeoraba rápidamente y quería una copia de su historial médico, que databa de 2004, para determinar qué tipo de procedimiento médico se le había practicado en el Kingston Public. [\[artículo de periódico\]](#) [Edmond Campbell], 2023-07-12, *Jamaica Gleaner*, jamaica-gleaner.com. [Historial médico]

Kenia: Conozca a la "historiadora testaruda" que da vida al pasado de África para los africanos. Una visita a los archivos de Nairobi llevó a la keniana Chao Tayiana a un "momento eureka". Se propuso volver a contar las historias coloniales utilizando la tecnología digital para sacar a la luz historias perdidas y suprimidas. [\[artículo de periódico\]](#) [Kimeu, Caroline], 2023-07-03, *The Guardian*, www.theguardian.com. [Descolonización]

Líbano: Los archivos nacionales pronto serán accesibles al público. Gracias a una financiación francesa y a la pericia del Instituto nacional del audiovisual (INA), un programa de preservación y de valorización de los archivos de los medios públicos libaneses permitirá al público en breve acceder a décadas de informaciones históricas. [\[artículo de periódico\]](#) [Sfeir, Edward], 2023-07-08, *Ici Beyrouth*, icibeyrouth.com. [Transparencia]

Mali: Aumentan los asesinatos y las violaciones a manos de grupos armados islamistas. Grupos armados islamistas han llevado a cabo asesinatos generalizados, violaciones y saqueos de aldeas en el

noreste de Malí desde enero de 2023. [[artículo de periódico](#)] [Human Rights Watch], 2023-07-13, Human Rights Watch, www.hrw.org. [Derechos humanos]

México: **Un periodista mexicano desaparecido hallado muerto con mensajes pegados al pecho.** Datos de Reporteros sin Fronteras muestran que al menos 80 periodistas han sido asesinados en México en la última década. [[artículo de periódico](#)] [Chiaramonte, Perry], 2023-07-07, *The Messenger News*, themessenger.com. [Libertad de prensa]

México: **Violencia en México: Encuentran el cuerpo de Luis Martín Sánchez, el sexto periodista asesinado en México en lo que va de año.** La Fiscalía confirmó que fue asesinado y que el ataque en su contra estaba relacionado con su profesión. [[Artículo de periódico](#)] [BBC News Mundo], 2023-07-09, *BBC News Mundo*, www.bbc.com. [Libertad de prensa]

México: **Las fuerzas de seguridad mexicanas fueron cómplices en el secuestro de 43 estudiantes de magisterio, revela un informe.** Un informe revela que el ejército, la marina, la policía y los servicios de inteligencia sabían, minuto a minuto, dónde se encontraban los estudiantes de magisterio [[artículo de periódico](#)] [Reuters], 2023-07-25, *The Guardian*, www.theguardian.com. [Desaparición forzada]

Nicaragua: **Los nicaragüenses desterrados: esperanza, miedo e incertidumbre.** Los 220 presos políticos excarcelados el jueves pasado por el régimen de Daniel Ortega celebran la libertad después de años o meses de encierro y tortura, pero muchos dudan de su futuro y tienen miedo a opinar porque temen represalias contra sus familias en Nicaragua. La mitad no tienen parientes o amigos en Estados Unidos y se preguntan cómo reconstruir la vida lejos del lugar y la gente que les importa. [[artículo de periódico](#)] [Sanz, José Luis], 2023-05-12, *El Faro 25*, elfaro.net. [Ciudadanía].

Nigeria: **Nigeria. Las autoridades deben actuar inmediatamente para salvar vidas frente al riesgo de inundaciones mortíferas.** Las autoridades nigerianas deben sin más esperar tomar medidas concretas para prepararse a las crecidas y atenuar sus potenciales consecuencias [[artículo de periódico](#)] [Amnesty International], 2023-07-24, Amnesty International, www.amnesty.org. [Derechos humanos]

Nueva Zelanda: **Catherine Murupaenga-Ikenn: Un radar para la injusticia.** "Cuando veo la destrucción del medio ambiente, la destrucción ecológica, me siento obligada a hacer algo. Cuando veo violaciones de los derechos humanos, simplemente siento aroha por la gente porque, ¿cómo se dice? Por la gracia de Dios, yo también". [[artículo de periódico](#)] [Husband, Dale], 2023-07-08, *E-Tangata*, e-tangata.co.nz. [Asuntos indígenas].

Nueva Zelanda: **Poniendo a los Pākehā en la piel de un pueblo colonizado.** "Quería escribir algo que pusiera a los Pākehā en la piel de un pueblo colonizado. Quiero que imaginen un mundo en el que se ríen habitualmente de sus principios y valores". [[artículo de periódico](#)] [Tihema, Baker], 2023-07-22, *E-Tangata*, e-tangata.co.nz. [Asuntos indígenas].

Nueva Zelanda: **Nuestra tierra murió para que otros pudieran vivir.** "La historia del colonialismo de Nueva Zelanda con Banaba debería formar parte del plan de estudios actual. Los estudiantes deberían entender cómo Banaba tuvo que morir para que la agricultura de pastoreo de Nueva Zelanda pudiera vivir." [[artículo de periódico](#)] [Hele, Christopher-Ikimotu], 2023-07-22, *E-Tangata*, e-tangata.co.nz. [Colonialismo]

Nueva Zelanda: **Tina Ngata: Esperando a que el zorro devuelva el gallinero** "Los que están en el poder están tan acostumbrados a un privilegio extremo que todo lo que no sea mantenerlo se siente como opresión". - Tina Ngata. [[artículo de periódico](#)] [Ngata, Tina], 2023-07-29, *E-Tangata*, e-tangata.co.nz. [Asuntos indígenas]

Países Bajos: **El rey de los Países Bajos presenta sus disculpas oficiales por la esclavitud**. El rey de los Países Bajos Willem-Alexander presentó el sábado sus disculpas oficiales por la implicación de su país y de su dinastía en la esclavitud, declarándose "personalmente y extremadamente afectado". [[artículo de periódico](#)] [Agence France-Presse], 2023-07-01, *La Presse*, www.lapresse.ca. [Trata de personas]

Países Bajos: **"Victoria histórica" al modificarse la ley para reconocer que las relaciones sexuales sin consentimiento son violación**. En respuesta a la noticia de que la Cámara de Representantes de Países Bajos ha votado a favor de enmendar la Ley de Delitos Sexuales introduciendo una definición de violación basada en el consentimiento, Dagmar Oudshoorn, directora de Amnesty international Países Bajos, ha declarado: "Al modificar nuestra anticuada ley y reconocer que las relaciones sexuales sin consentimiento son violación, Países Bajos ha dado un paso importante para combatir [...] [[artículo de periódico](#)] [Amnesty International], 2023-07-04, Amnesty International, www.amnesty.org. [Violencia sexual]

Polonia: **Médicos judíos del gueto de Varsovia documentaron en secreto los efectos de las políticas nazis de hambruna en un libro redescubierto recientemente**. El libro registra los sombríos efectos de una falta casi total de alimentos en el cuerpo humano. Es un tesoro para los médicos que también muestra la dedicación y humanidad de los científicos judíos. [[artículo de periódico](#)] [Rosenberg, Irwin; Fitzpatrick, Merry], 2022-08-17, *The Conversation*, theconversation.com. [Segunda Guerra mundial]

Reino Unido: **Libertad, igualdad ... bordados: el poder político del arte textil**. Una serie de exposiciones este verano y otoño ponen de relieve la protesta tejida en las labores de punto. [[artículo de periódico](#)] [Fisher, Alice], 2023-07-30, *The Observer*, www.theguardian.com. [Libertad de expresión]

Reino Unido: **Uni bloqueó las preguntas sobre el polémico archivo real**. Los responsables de prensa fueron conminados a "ignorar" las preguntas sobre los diarios de Mountbatten: "Que lo haga el contestador automático". [[artículo de periódico](#)] [Williams, Martin], 2023-07-11, *openDemocracy*, www.opendemocracy.net. [Transparencia]

Reino Unido: **Ada Nield Chew: La obrera que luchó por los derechos de la mujer**. Los activistas esperan recordar a la olvidada sastra Ada Nield Chew construyendo una estatua suya en Crewe. [[artículo de periódico](#)] [Watterson, Kaleigh], 2023-07-29, *BBC News*, www.bbc.com. [Defensores de los derechos humanos]

Reino Unido: **Margaret Thatcher elogió a Tony Blair por apoyar a Estados Unidos tras el 11-S, según revelan los archivos**. "Admiro enormemente la determinación que está demostrando", dijo la ex primera ministra en una nota manuscrita que se ha hecho pública en los Archivos Nacionales. [[artículo de periódico](#)] [Davies, Caroline], 2023-07-18, *The Guardian*, www.theguardian.com. [Derechos humanos]

Reino Unido: **'Escondimos nuestras acciones por si nos hacían una redada': La pionera librería LGBTQ+ de Escocia.** Abierta dos años después de que el país legalizara los "actos homosexuales", Lavender Menace causó un gran impacto. Ahora ha abierto un archivo público de libros queer. [[artículo de periódico](#)] [Goh, Katie], 2023-07-25, *The Guardian*, www.theguardian.com. [LGBTQ+]

Rusia: **Investiguen brutal ataque contra Elena Milashina y Aleksandr Nemov en Chechenia.** La brutal paliza que unos atacantes enmascarados han infligido esta mañana a Elena Milashina y Aleksandr Nemov en Chechenia ha sido un abominable acto de violencia que no debe quedar impune. [[artículo de periódico](#)] [Amnesty international], 2023-07-04, Amnesty international, www.amnesty.org. [Libertad de la prensa]

Santa Sede (observador permanente ante la ONU): **Eruditos descubren textos hebreos censurados en la colección del Vaticano.** Un grupo de más de 20 clérigos y eruditos cristianos y judíos de todo el mundo se habían reunido para vivir una experiencia única en la vida: un cautivador viaje a través del tiempo, profundizando en los tesoros de la colección de manuscritos hebreos del Vaticano. [[artículo de periódico](#)] [Klein, Zvika], 2023-07-25, *The Jerusalem Post*, www.jpost.com. [Censura]

Senegal: **Detrás de las manifestaciones se esconde un combate por las libertades democráticas.** La ambigüedad de Macky Sall sobre su candidatura a un tercer mandato, la percepción de un sistema judicial militarizado y la detención arbitraria de oponentes son los motores de la violencia política. [[artículo de periódico](#)][Ndiaye, Bamba; Riedl, Rachel Beatty], 2023-07-03, *The Conversation*, theconversation.com. [Elecciones].

Siria: **Estado Islámico | "Esclava a la venta 12 años, no es virgen, muy hermosa": el infierno de las niñas y mujeres vendidas por el grupo radical.** Durante los años de ocupación de las fuerzas de EI en Irak y Siria, las minorías yazidíes fueron vendidas como fuerza esclava. [[artículo de periódico](#)] [Wright, Rachel], 2023-07-10, *BBC News Mundo*, www.bbc.com. [Trata de personas]

Sri Lanka: **Sri Lanka: El destino de una protesta que derrocó a un presidente.** Un año después de la extraordinaria protesta popular de Sri Lanka, ¿qué ha cambiado en el país? [[artículo de periódico](#)] [Ethirajan, Anbarasan], 2023-07-08, *BBC News*, www.bbc.com. [Gobierno].

Sudán: **Aumenta la violencia sexual contra las mujeres.** Decenas de mujeres y niñas han sido violadas y agredidas sexualmente por combatientes en Sudán cuando el conflicto se acerca a su tercer mes. [[artículo de periódico](#)] [Hairsine, Kate], 2023-07-06, *dw.com*, www.dw.com. [Violencia sexual]

Sudán: **Egipto: Se rechaza a los civiles que huyen del conflicto de Sudán.** La decisión del gobierno egipcio en junio de 2023 de exigir a todos los sudaneses la obtención de visados para entrar en Egipto ha reducido el acceso a la seguridad de mujeres, niños y ancianos que huyen del actual conflicto en Sudán. [[artículo de periódico](#)] [Human Rights Watch], 2023-07-13, Human Rights Watch, www.hrw.org. [Refugiados]

Sudán: **Los supervivientes denuncian la violencia sexual en Darfur Occidental.** Nusra y Khadija comparten el vínculo de ser primas y de vivir en la misma pequeña ciudad de Darfur Occidental. Ahora comparten un vínculo más oscuro: ambas son supervivientes de violencia sexual en el conflicto de Sudán. [[artículo de periódico](#)] [Bader, Laetitia], 2023-07-28, Human Rights Watch, www.hrw.org. [Violencia sexual]

Sudan: **Sudán: Los países vecinos deben proporcionar un paso seguro a quienes huyen del conflicto.** Los países que hacen frontera con Sudán deben levantar de inmediato las restricciones de entrada para las personas que huyen del conflicto en ese país y garantizar el acceso a protección y seguridad a aproximadamente medio millón de personas que ya han huido del conflicto. Así lo ha manifestado hoy Amnesty International. [[artículo de periódico](#)] [Amnesty International], 2023-07-05, Amnesty International, www.amnesty.org. [Refugiados]

Suiza: **El arte de descolonizar un país sin colonias.** ¿Por qué Suiza, un país que nunca tuvo colonias comienza a hablar de colonialismo y de descolonización? ¿Están los suizos preparados a oírlo [[artículo de periódico](#)] [Pinoja, Letizia Gaja], 2023-07-21, *JusticeInfo.net*, www.justiceinfo.net? [Descolonización]

Siria: **Estado Islámico | "Esclava a la venta 12 años, no es virgen, muy hermosa": el infierno de las niñas y mujeres vendidas por el grupo radical.** Durante los años de ocupación de las fuerzas de EI en Irak y Siria, las minorías yazidíes fueron vendidas como fuerza esclava. [[artículo de periódico](#)] [Wright, Rachel], 2023-07-10, *BBC News Mundo*, www.bbc.com. [Trata de personas]

Túnez: **Los derechos humanos, en peligro, dos años después de la toma de poder del presidente Saied.** “En el segundo año tras la toma del poder del presidente tunecino Kais Saied, las autoridades del país han tomado más medidas encaminadas a la represión con el encarcelamiento de decenas de oponentes políticos y personas que critican al Estado, han violado la independencia del poder judicial, han desmantelado salvaguardias institucionales de los derechos humanos y han incitado a la discriminación hacia las personas migrantes”, ha declarado hoy Amnesty International. “Desde que tomó el poder en julio de 2021, decreto a decreto, golpe a golpe, el presidente Saied y su gobierno han debilitado dramáticamente el respeto a los derechos humanos en Túnez eliminando libertades fundamentales duramente conseguidas por la ciudadanía y alimentando un clima de represión e impunidad. Las autoridades tunecinas deben invertir inmediatamente esta trayectoria traicionera y cumplir sus obligaciones internacionales en materia de derechos humanos”, ha afirmado Heba Morayef, directora regional de Amnesty International para Oriente Medio y el Norte de África. [[artículo de periódico](#)] [Amnesty International], 2023-07-24, Amnesty International, www.amnesty.org. [Derechos humanos]

Túnez: **Crisis por la expulsión de africanos negros a la frontera con Libia.** Las fuerzas de seguridad tunecinas han expulsado colectivamente a varios centenares de migrantes y solicitantes de asilo africanos, entre ellos niños y mujeres embarazadas, a una remota zona de seguridad militarizada en la frontera entre Túnez y Libia. En el grupo hay personas en situación legal regular e irregular en Túnez, expulsadas sin las debidas garantías procesales. Muchos denunciaron violencia por parte de las autoridades durante la detención o la expulsión. [[artículo de periódico](#)] [Human Rights Watch], 2023-07-06, Human Rights Watch, www.hrw.org. [Migración].

Ucrania: **Victoria Amelina: Ucrania y el significado de hogar.** Antes de ser asesinada por un misil ruso, la aclamada novelista e investigadora de crímenes de guerra escribió sobre cómo creció a la sombra de Moscú y cómo llegó a comprender lo que significaba realmente ser ucraniana [[artículo de periódico](#)] [Amelina, Victoria], 2023-07-06, *The Guardian*, www.theguardian.com. [Guerra en Ucrania]

Ucrania: **Se abre en La Haya un centro para procesar presuntos crímenes de guerra en Ucrania.** Tras meses de presión por parte de Kiev, el Centro Internacional para el enjuiciamiento del crimen de

agresión contra Ucrania (ICPA) ha abierto sus puertas en La Haya, Países Bajos. #EuropeNews [[artículo de periódico](#)] [Euro News], 2023-07-03, *euronews*, www.euronews.com. [Guerra en Ucrania]

Ucrania: **Las cuentas azules de Twitter alimentan la desinformación sobre la guerra de Ucrania.** Las publicaciones falsas y engañosas sobre el conflicto de Ucrania siguen haciéndose virales en las principales plataformas de medios sociales, mientras la invasión rusa del país se prolonga más allá de los 500 días. Algunos de los ejemplos más compartidos se encuentran en Twitter, publicados por suscriptores con una marca de verificación azul, que pagan para que su contenido sea promocionado a otros usuarios. [[artículo de periódico](#)] [Sardarizadeh, Shayan], 2023-07-08, *BBC News*, www.bbc.com. [Desinformación].

Ucrania: **La novelista que se convirtió en investigadora de crímenes de guerra - y descubrió un diario secreto.** Victoria Amelina era una novelista galardonada. Pero después de que las fuerzas rusas invadieran Ucrania, empezó a investigar crímenes de guerra [[grabación de audio](#)] [Moore, Hannah; Higgins, Charlotte; Glasser, Tom; Khaleeli, Homa], 2023-07-31, 0, *The Guardian*, www.theguardian.com. [Guerra de Ucrania]

Ucrania: **Stalin borró una generación de artistas ucranianos.** Ahora Putin está matando a otra, incluido mi amigo. Un archivo con obras de escritores purgados en la década de 1930 albergaba también a Victoria Amelina, asesinada durante un ataque ruso este verano. [[artículo de periódico](#)] [Higgins, Charlotte], 2023-07-14, *The Guardian*, www.theguardian.com. [Censura]

Ucrania: **El Plan Barbarroja estadounidense para Ucrania.1957.** Hace exactamente 66 años, en agosto de 1957, la CIA publicó su informe secreto "Factores de Resistencia y Áreas de Fuerzas Especiales. Ucrania". Este voluminoso "trabajo" de 200 páginas, que parecía una tesis doctoral, fue preparado para la comunidad de inteligencia estadounidense por miembros del personal de la Universidad de Georgetown. A pesar de su contenido académico, el informe de la CIA es un manual detallado para la ocupación del territorio ucraniano por las Fuerzas Especiales. [[entrada de blog](#)] [Lurye, Oleg], 2023-07-12, *The Times of Israel*, blogs.timesofisrael.com. [Espionaje]

Ucrania: **La noción de genocidio: entre la historia, el derecho y la política:** La Asamblea nacional reconoció el Holodomor, la gran hambruna que diezmó, como un genocidio, a Ucrania a comienzo de los años 1930. Retorno sobre esta noción y los debates que la envuelven. [[artículo de periódico](#)] [Zielinska, Anna C.], 2023-06-20, *The Conversation*, theconversation.com. [Genocidio]

Vietnam: **Vietnam: Retira los cargos y libera inmediatamente a la activista condenada a seis años de prisión.** "Los cargos injustos y las condiciones de reclusión inhumanas muestran la voluntad de las autoridades vietnamitas de silenciar sistemáticamente la disidencia, en violación directa del derecho internacional de los derechos humanos." [[artículo de periódico](#)] [Amnesty international], 2023-07-12, Amnesty international, www.amnesty.org. [Defensores de los derechos humanos]

Vietnam: **Es necesario que el militante condenado a seis años de prisión sea inmediatamente liberado y que los cargos que pesan contra él sean abandonados.** Cercanos al proceso en apelación de Truong Van Dung, el jueves 13 de julio de 2023, defensor de los derechos humanos quien fue condenado por «propaganda contra el gobierno» y condenado a seis años de cárcel en marzo del 2023 por el solo hecho de haber expresado libremente sus opiniones. Ming Yu Hah, directora regional adjunta para el trabajo de campaña en Amnesty International, declaró: "Las autoridades vietnamitas

utilizan una vez más con mala intención el sistema penal para reprimir la disidencia. Truong Van Dung, quien fue detenido por haber dado entrevistas a los medios, nunca tendría que haber sido encarcelado. Las autoridades vietnamitas deben abandonar las acusaciones falaces que pesan sobre él y liberarlo inmediatamente y sin condición». [[artículo de periódico](#)] [Amnesty internacional], 2023-07-12, Amnesty International, www.amnesty.org. [Defensores de los derechos humanos]

Zimbabue: **La "Ley Patriótica" de Zimbabue erosiona las libertades y puede ser una herramienta de represión.** Activistas de la oposición han sido acusados anteriormente de traición y conducta antipatriótica por expresar su preocupación por los abusos contra los derechos humanos. [[artículo de periódico](#)] [Sithole, Tinashe], 2023-07-30, *The Conversation*, theconversation.com. [Libertad de expresión]

Noticias por temas

Asuntos indígenas

Australia: **"¿Por qué no lo sabíamos?" no es excusa. Los australianos no indígenas deben escuchar las verdades históricas difíciles que cuentan los pueblos de las Primeras Naciones.** Asimismo, deben buscar activamente la verdad sobre la violencia y la injusticia del pasado contra los australianos indígenas. [[Artículo de periódico](#)] [Payne, Anne Maree; Norman, Heidi], 2023-07-03, *The Conversation*, theconversation.com. [Noticias nacionales].

Australia: **En Australia, un referendun para dar una « voz » a los autóctonos en el Parlamento.** Australia va a votar, en ocasión de un referendun de aquí a fines de 2023. Los ciudadanos decidirán si, sí o no, autorizan la modificación de la Constitución para el reconocimiento de los autóctonos y la creación de un órgano representativo de una «Voz» en el Parlamento. [[artículo de periódico](#)] [Roussel, Léo], 2023-07-02, *Le Soir*, www.lesoir.be. [Noticias nacionales]

Australia: **Cómo mantener conversaciones informadas y respetuosas sobre cuestiones indígenas como la Voz.** A medida que se acerca el referendun sobre la Voz, se hace más importante facilitar debates constructivos y delicados. Un nuevo estudio muestra cómo hacerlo. [[artículo de periódico](#)] [Hill, Braden; Gringart, Eyal; Macdonald, Maryanne; Somerville, Robert Stanly; Booth, Sarah], 2023-07-03, *The Conversation*, theconversation.com. [Noticias nacionales]

Australia: **Repatriación del Patrimonio Cultural Indígena: Experiencias de retorno en Australia Central.** La Repatriación del Patrimonio Cultural Indígena examina cómo los materiales devueltos - objetos, fotografías, grabaciones de audio y manuscritos- son recibidos y reintegrados en la vida social y cultural de los aborígenes australianos. Combinando un examen crítico de la creación de estas colecciones con una evaluación de su significado contemporáneo, el libro expone las oportunidades y los desafíos que implica la devolución del patrimonio cultural con el fin de mantener, preservar o revivir [libro] [Gibson, Jason], 2023-06, 0, www.routledge.com. [Noticias nacionales]

Canadá: **Niños autóctonos: el acuerdo de 23 mil millones de dólares aprobado por el Tribunal | Radio-Canada.ca.** El Tribunal canadiense de los derechos de la persona ha aprobado un acuerdo de pago de 23,4 mil millones de dólares para los niños, los jóvenes y las familias de las Primeras Naciones

afectadas por la sub-financiación de los servicios de protección de la infancia por parte del gobierno federal. [[artículo de periódico](#)] [ICI.Radio-Canada.ca, Zona Política-], 2023-07-27, Radio-Canadá, ici.radio-canada.ca. [Noticias nacionales]

Canada: **Divergencias en torno a preservar los testimonios sobre las escuelas residenciales.** La Corte Suprema de Canadá confirmó la orden de destrucción de los documentos para septiembre de 2027. [[artículo de periódico](#)] [Canadian Press], 2023-07-26, *Radio-Canada.ca*, ici.radio-canada.ca. [Noticias nacionales]

Canadá: **Canadá esterilizó a la fuerza a mujeres indígenas después de que otros países dejaran de hacerlo.** Un informe del Senado descubrió que la práctica genocida continúa en la actualidad, incluido un caso tan reciente como el de 2019. [[artículo de periódico](#)] [Cheng, Maria], 2023-07-13, *ICT News*, ictnews.org. [Noticias nacionales]

Nueva Zelanda: **Catherine Murupaenga-Ikenn: Un radar para la injusticia.** "Cuando veo la destrucción del medio ambiente, la destrucción ecológica, me siento obligada a hacer algo. Cuando veo violaciones de los derechos humanos, simplemente siento aroha por la gente porque, ¿cómo se dice? Por la gracia de Dios, yo también". [[artículo de periódico](#)] [Husband, Dale], 2023-07-08, *E-Tangata*, e-tangata.co.nz. [Noticias nacionales]

Nueva Zelanda: **Poniendo a los Pākehā en la piel de un pueblo colonizado.** "Quería escribir algo que pusiera a los Pākehā en la piel de un pueblo colonizado. Quiero que imaginen un mundo en el que se ríen habitualmente de sus principios y valores". [[artículo de periódico](#)] [Tihema, Baker], 2023-07-22, *E-Tangata*, e-tangata.co.nz. [Noticias nacionales]

Nueva Zelanda: **Tina Ngata: Esperando a que el zorro devuelva el gallinero** "Los que están en el poder están tan acostumbrados a un privilegio extremo que todo lo que no sea mantenerlo se siente como opresión". - Tina Ngata. [[artículo de periódico](#)] [Ngata, Tina], 2023-07-29, *E-Tangata*, e-tangata.co.nz. [Noticias nacionales]

Estados Unidos de América: **Líderes nativos americanos visitan el lugar de una excavación arqueológica en busca de restos de alumnos de un internado.** Los arqueólogos reanudaron el martes las excavaciones en el remoto emplazamiento de un antiguo internado para nativos americanos en el centro de Nebraska, en busca de los restos de niños que murieron allí hace décadas. La búsqueda de un cementerio oculto cerca de la antigua Escuela Industrial India de Genoa en Nebraska cobró un renovado interés tras el descubrimiento de cientos de restos de niños en otros internados de nativos americanos en Estados Unidos y Canadá desde 2021, dijo Dave Williams, arqueólogo del estado cuyo equipo está excavando en el lugar. [[artículo de periódico](#)] [Ahmed, Trisha; Neibergall, Chsrtlie], 2023-07-12, *Two Row Times*, tworowtimes.com. [Noticias nacionales]

Mundo: **Inspirarse de los saberes autóctonos para preservar el planeta.** Los saberes ecológicos tradicionales (SET) no tienen que demostrar su eficacia sobre, por ejemplo, la gestión de los recursos naturales o la diplomacia climática. [[artículo de periódico](#)] [Ziker, John], 2023-07-06, *La Conversación*, theconversation.com.

Cambio climático

Mundo: **Exposición - Justicia climática** - Hasta 2024-06. La exposición "Justicia climática" destaca las conexiones entre los derechos humanos y el cambio climático, poniendo en primer plano el activismo y las voces de los jóvenes. [[página web](#)] [Museo Canadiense de Derechos Humanos], 2023-07, Museo Canadiense de Derechos Humanos, humanrights.ca. [Cambio climático]

Mundo: **Un análisis bibliométrico de la investigación en el nexo entre el cambio climático, la movilidad humana y los derechos humanos**. El Instituto Raoul Wallenberg de Derechos Humanos y Derecho Humanitario (Raoul Wallenberg Institute of Human Rights and Humanitarian Law, RWI) ha desarrollado este análisis bibliométrico de la literatura existente en el nexo de trabajo sobre el cambio climático, la movilidad humana y los derechos humanos. [[artículo de periódico](#)] [Patrama, Yuda], 2023-07-18, Raoul Wallenberg Institute of Human Rights and Humanitarian Law (RWI), rwi.or.id. [Cambio climático]

Mundo: **La justificación de las obligaciones extraterritoriales de derechos humanos y el cambio climático como contraejemplo**. Las obligaciones extraterritoriales en materia de derechos humanos son polémicas. En el Reino Unido, por ejemplo, las conclusiones del TEDH según las cuales las fuerzas armadas desplegadas en el extranjero tienen obligaciones en materia de derechos humanos han suscitado críticas. La extraterritorialidad también se menciona habitualmente como uno de los aspectos más difíciles de la próxima generación de litigios de derechos humanos potencialmente innovadores: los casos climáticos. [[entrada de blog](#)] [Raible, Lea], 2023-07-12, Blog del *European Journal of International Law: Talk!*, www.ejiltalk.org. [Cambio climático]

Mundo: **Opinión | No dejemos a nadie atrás: Necesitamos un enfoque del desplazamiento climático basado en los derechos**. Los países y las empresas que más han contribuido históricamente al problema actual deben plantearse la migración como una forma de reparación. [[artículo de periódico](#)] [Baldi, Stefano; John, Anju Anna], 2023-07-18, *Common Dreams*, www.commondreams.org. [Cambio climático]

Censura

Santa Sede (observador permanente ante la ONU): **Eruditos descubren textos hebreos censurados en la colección del Vaticano**. Un grupo de más de 20 clérigos y eruditos cristianos y judíos de todo el mundo se habían reunido para vivir una experiencia única en la vida: un cautivador viaje a través del tiempo, profundizando en los tesoros de la colección de manuscritos hebreos del Vaticano. [[artículo de periódico](#)] [Klein, Zvika], 2023-07-25, *The Jerusalem Post*, www.jpost.com. [Noticias nacionales]

Estados Unidos de América: **Barack Obama defiende a los bibliotecarios en medio de prohibiciones de libros y ataques "profundamente equivocados"**. "Estáis en primera línea, luchando cada día para poner a disposición de todo el mundo la mayor variedad posible de puntos de vista, opiniones e ideas", dice Obama a los bibliotecarios en una carta. "Vuestra dedicación y experiencia profesional nos permiten leer y considerar libremente la información y las ideas, y decidir por nosotros mismos con cuáles estamos de acuerdo". [[artículo de periódico](#)] [Obama, Barack], 2023-07-23, *FlaglerLive*, flaglerlive.com. [Noticias nacionales]

Ucrania: **Stalin borró una generación de artistas ucranianos.** Ahora Putin está matando a otra, incluido mi amigo. Un archivo con obras de escritores purgados en la década de 1930 albergaba también a Victoria Amelina, asesinada durante un ataque ruso este verano. [[artículo de periódico](#)] [Higgins, Charlotte], 2023-07-14, *The Guardian*, www.theguardian.com. [Noticias nacionales]

Ciudadanía

Nicaragua: **Los nicaragüenses desterrados: esperanza, miedo e incertidumbre.** Los 220 presos políticos excarcelados el jueves pasado por el régimen de Daniel Ortega celebran la libertad después de años o meses de encierro y tortura, pero muchos dudan de su futuro y tienen miedo a opinar porque temen represalias contra sus familias en Nicaragua. La mitad no tienen parientes o amigos en Estados Unidos y se preguntan cómo reconstruir la vida lejos del lugar y la gente que les importa. [[artículo de periódico](#)] [Sanz, José Luis], 2023-05-12, *El Faro* 25, elfaro.net. [Noticias nacionales]

Colonialismo

Bélgica: **El AfricaMuseum de Bélgica tiene un oscuro pasado colonial, pero avanza lentamente para afrontarlo.** La restitución de los objetos saqueados de las antiguas colonias de África es un componente esencial de la reparación poscolonial. [[artículo de periódico](#)] [Bobineau, Julien], 2023-07-04, *The Conversation*, theconversation.com. [Noticias nacionales]

Nueva Zelanda: **Nuestra tierra murió para que otros pudieran vivir.** "La historia del colonialismo de Nueva Zelanda con Banaba debería formar parte del plan de estudios actual. Los estudiantes deberían entender cómo Banaba tuvo que morir para que la agricultura de pastoreo de Nueva Zelanda pudiera vivir." [[artículo de periódico](#)] [Hele, Christopher-Ikimotu], 2023-07-22, *E-Tangata*, e-tangata.co.nz. [Noticias nacionales]

Corrupción

África: **La lucha contra la corrupción, en peligro: Represión de los defensores y defensoras de los derechos humanos que luchan contra la corrupción en África occidental y central: versión corta.** Este informe presenta un nuevo conjunto de datos sobre la grave represión que sufren los defensores y defensoras de los derechos humanos que combaten la corrupción en África occidental y central, una región donde la mayoría de los casos de este tipo no se denuncian y que se caracteriza por una cultura de impunidad y ausencia de rendición de cuentas por las violaciones de derechos humanos. En el documento se examinan los 19 países sobre los que trabaja la Oficina Regional para el África Occidental y Central de Amnesty International, e incluye 31 casos de represión de defensores y defensoras de los derechos humanos. [[artículo de periódico](#)] [Amnesty International], 2023-07-11, Amnesty International, www.amnesty.org. [Noticias [internacionales](#)].

Brasil: **Bolsonaro inhabilitado para ejercer cargos políticos durante ocho años.** Cuatro jueces del Tribunal Supremo Electoral de Brasil han votado a favor de prohibir al expresidente Jair Bolsonaro ejercer cargos políticos durante ocho años. La mayoría de los siete magistrados del tribunal dictaminó que Bolsonaro había violado las leyes electorales de Brasil cuando, menos de tres meses antes de la votación del año pasado, convocó a diplomáticos al palacio presidencial e hizo afirmaciones infundadas de que era probable que los sistemas de votación de la nación estuvieran amañados. [[artículo de](#)

[periódico](#)] [Timerman, Jordana], 2023-06-30, *Latin America Daily Briefing*, latinamericadailybriefing.substack.com. [Noticias nacionales]

Crímenes de guerra

Bosnia and Herzegovina: **Las madres de Srebrenica y su batalla continua en busca de justicia | Noticias ONU.** Las zapatillas de punta eran un testimonio de esperanzas incumplidas. Perteneían a una joven bailarina de ballet de Bosnia y Herzegovina cuya vida cambió para siempre por el brutal conflicto que estalló en el corazón de Europa a finales del siglo XX. Se expusieron en la sede de la ONU en Nueva York para educar a los visitantes sobre los horrores de la guerra y el genocidio. [\[artículo de periódico\]](#) [UN News], 2023-07-15, *UN News*, news.un.org. [Noticias nacionales]

Defensores de los derechos humanos

Estados Unidos de América: **Matilda Joslyn Gage: La sufragista que desafió al gobierno estadounidense.** Impulsó los derechos de la mujer, admiró a las sociedades indígenas e intentó destituir al gobierno estadounidense. ¿Por qué la historia ha olvidado su nombre? [\[artículo de periódico\]](#) [Paquet, Laura Byrne], 2023-06-04, *BBC News*, www.bbc.com. [Noticias nacionales]

India: **"Resistir es posible": Ravish Kumar, el presentador que arriesga su vida para contar la verdad sobre la India actual.** Sus intrépidos reportajes sobre la India de Narendra Modi le costaron el puesto y la libertad. Ahora retransmite para millones de personas en YouTube y es objeto de un nuevo documental [\[artículo de periódico\]](#) [Adams, Tim], 2023-07-02, *The Guardian*, www.theguardian.com. [Noticias nacionales]

Reino Unido: **Ada Nield Chew: La obrera que luchó por los derechos de la mujer.** Los activistas esperan recordar a la olvidada sastra Ada Nield Chew construyendo una estatua suya en Crewe. [\[artículo de periódico\]](#) [Watterson, Kaleigh], 2023-07-29, *BBC News*, www.bbc.com. [Noticias nacionales]

Vietnam: **Retira los cargos y libera inmediatamente a la activista condenada a seis años de prisión.** "Los cargos injustos y las condiciones de reclusión inhumanas muestran la voluntad de las autoridades vietnamitas de silenciar sistemáticamente la disidencia, en violación directa del derecho internacional de los derechos humanos." [\[artículo de periódico\]](#) [Amnesty international], 2023-07-12, Amnesty international, www.amnesty.org. [Noticias nacionales]

Vietnam: **Es necesario que el militante condenado a seis años de prisión sea inmediatamente liberado y que los cargos que pesan contra él sean abandonados.** Cercanos al proceso en apelación de Truong Van Dung, el jueves 13 de julio de 2023, defensor de los derechos humanos quien fue condenado por «propaganda contra el gobierno» y condenado a seis años de cárcel en marzo del 2023 por el solo hecho de haber expresado libremente sus opiniones. Ming Yu Hah, directora regional adjunta para el trabajo de campaña en Amnesty International, declaró: "Las autoridades vietnamitas utilizan una vez más con mala intención el sistema penal para reprimir la disidencia. Truong Van Dung, quien fue detenido por haber dado entrevistas a los medios, nunca tendría que haber sido encarcelado. Las autoridades vietnamitas deben abandonar las acusaciones falaces que pesan sobre él y liberarlo inmediatamente y sin condición». [\[artículo de periódico\]](#) [Amnesty international], 2023-07-12, Amnesty International, www.amnesty.org. [Noticias nacionales]

En todo el mundo: **Reconocimiento de los defensores de los derechos humanos como notables agentes de cambio positivo.** En los últimos años, el panorama mundial para los defensores de los derechos humanos (DDH) se ha vuelto más difícil y complejo, con nuevos y mayores desafíos. Con cientos de defensores asesinados cada año, la escala y magnitud de las amenazas a las que se enfrentan los DDH no tiene precedentes. [[artículo de periódico](#)] [Moore, Olive], 2023-07-05, *Inter Press Service*, www.ipsnews.net [Noticias internacionales]

Derechos civiles

Burundi: **El gobierno de Burundi abandona el examen de la ONU.** Esta semana, las autoridades de Burundi volvieron a mostrar su desprecio por los derechos humanos al abandonar el examen del país ante el Comité de Burundi Derechos Humanos de la ONU en Ginebra. [[artículo de periódico](#)] [De Montjoye, Clementine], 2023-07-05, Human Rights Watch, www.hrw.org. [Noticias nacionales]

Derechos humanos

Bangladesh: **La ejecución de dos hombres revela cruel desprecio por el derecho a la vida.** Amnesty international pide al gobierno de Bangladesh la abolición de la pena de muerte en el país. [[artículo de periódico](#)] [Amnesty international], 2023-07-28, Amnesty international, www.amnesty.org. [Noticias nacionales]

Chile: **Exhibición - Ninguna Calle Llevará tu Nombre - Hasta 2023-08-13.** El Museo de la Memoria y los Derechos Humanos y taller Marca les invitan a la inauguración de “Ninguna calle llevará tu nombre”, sobre afiches de la resistencia en Concepción. [[página web](#)][Museo de la Memoria y los Derechos Humano], 2023-07, Museo de la Memoria y los Derechos Humano, mmdh.cl. [Noticias nacionales].

China: **Hong Kong: Las órdenes de detención apuntan a activistas en el extranjero.** Las autoridades de Hong Kong han dictado órdenes de detención infundadas y han impuesto recompensas de 1 millón de dólares hongkoneses (128 000 dólares estadounidenses) a ocho activistas democráticos y exlegisladores exiliados, lo que amplía la campaña de intimidación política de China más allá de sus fronteras. [[artículo de periódico](#)] [Human Rights Watch], 2023-07-04, Human Rights Watch, www.hrw.org. [Noticias nacionales]

Colombia: **CIDH saluda el cumplimiento total del acuerdo de solución amistosa del Caso 12.756, Masacre Estadero El Aracatazzo.** La Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) comunica su decisión de declarar el cumplimiento total y el cese del seguimiento del Informe de Homologación No. 10/15, relativo al Caso 12.756, Masacre Estadero El Aracatazzo. El asunto se relaciona con la responsabilidad internacional del Estado colombiano por la muerte de 18 personas en el estadero "El Aracatazzo", municipio de Chigorodó, Antioquia, el 12 de agosto de 1995. La muerte se habría dado en manos de miembros de grupos paramilitares, con la aquiescencia de agentes de la fuerza pública que se encontraban en un retén del Batallón de Infantería No. 46 del Ejército Nacional. Los agentes policiales habrían omitido tomar medidas de protección frente a disparos y socorrer a la población civil. Así mismo, habrían fallado en realizar, de manera diligente, una investigación penal y disciplinaria de los involucrados, habiendo transcurrido más de 10 años sin que se sancionara a los

presuntos responsables. [[artículo de periódico](#)] [Organización de los Estados Americanos (OEA)], 2023-07-06, Organización de los Estados Americanos (OEA), www.oas.org. [Noticias nacionales]

Mali: **Aumentan los asesinatos y las violaciones a manos de grupos armados islamistas.** Grupos armados islamistas han llevado a cabo asesinatos generalizados, violaciones y saqueos de aldeas en el noreste de Malí desde enero de 2023. [[artículo de periódico](#)] [Human Rights Watch], 2023-07-13, Human Rights Watch, www.hrw.org. [Noticias nacionales]

Polonia: **Exposición - La unión hace la fuerza:** El movimiento polaco Solidaridad - Hasta 2024-08. Tras décadas de opresión estatal y negación de los derechos laborales, 16 000 trabajadores de los astilleros Lenin de Gdańsk (Polonia) se declararon en huelga en 1980. Su protesta estalló cuando la activista sindical Anna Walentynowicz fue despedida de su trabajo en el astillero. La huelga masiva inspiró el movimiento Solidaridad, que unió a 10 millones de trabajadores y condujo a un cambio político trascendental. *La unión hace la fuerza* demuestra el poder de la acción colectiva durante uno de los mayores levantamientos obreros de los tiempos modernos. [[página web](#)] [Museo Canadiense de Derechos Humanos], 2023-07, Museo Canadiense de Derechos Humanos, humanrights.ca. [Eventos].

Túnez: **Los derechos humanos, en peligro, dos años después de la toma de poder del presidente Saied.** “En el segundo año tras la toma del poder del presidente tunecino Kais Saied, las autoridades del país han tomado más medidas encaminadas a la represión con el encarcelamiento de decenas de oponentes políticos y personas que critican al Estado, han violado la independencia del poder judicial, han desmantelado salvaguardias institucionales de los derechos humanos y han incitado a la discriminación hacia las personas migrantes”, ha declarado hoy Amnesty international. “Desde que tomó el poder en julio de 2021, decreto a decreto, golpe a golpe, el presidente Saied y su gobierno han debilitado dramáticamente el respeto a los derechos humanos en Túnez eliminando libertades fundamentales duramente conseguidas por la ciudadanía y alimentando un clima de represión e impunidad. Las autoridades tunecinas deben invertir inmediatamente esta trayectoria traicionera y cumplir sus obligaciones internacionales en materia de derechos humanos”, ha afirmado Heba Morayef, directora regional de Amnesty international para Oriente Medio y el Norte de África. [[artículo de periódico](#)] [Amnesty international], 2023-07-24, Amnesty international, www.amnesty.org. [Noticias nacionales].

Reino Unido: **Margaret Thatcher elogió a Tony Blair por apoyar a Estados Unidos tras el 11-S, según revelan los archivos.** “Admiro enormemente la determinación que está demostrando”, dijo la ex primera ministra en una nota manuscrita que se ha hecho pública en los Archivos Nacionales. [[artículo de periódico](#)] [Davies, Caroline], 2023-07-18, *The Guardian*, www.theguardian.com. [Derechos humanos] [Noticias nacionales]

Mundo: **122 millones de personas más abocadas al hambre desde 2019 debido a las múltiples crisis, revela un informe de la ONU.** Más de 122 millones de personas más se enfrentan al hambre en el mundo desde 2019 debido a la pandemia y a las repetidas crisis climáticas y conflictos, incluida la guerra en Ucrania, según el último informe El estado de la seguridad alimentaria y la nutrición en el mundo (SOFI) publicado hoy conjuntamente por cinco organismos especializados de Naciones Unidas. [[artículo de periódico](#)] [Organización Mundial de la Salud], 2023-07-12, Organización Mundial de la Salud, www.who.int. [Noticias internacionales]

Derechos laborales

Polonia: **Exposición - La unión hace la fuerza:** El movimiento polaco Solidaridad - Hasta 2024-08. Tras décadas de opresión estatal y negación de los derechos laborales, 16 000 trabajadores de los astilleros Lenin de Gdańsk (Polonia) se declararon en huelga en 1980. Su protesta estalló cuando la activista sindical Anna Walentynowicz fue despedida de su trabajo en el astillero. La huelga masiva inspiró el movimiento Solidaridad, que unió a 10 millones de trabajadores y condujo a un cambio político trascendental. *La unión hace la fuerza* demuestra el poder de la acción colectiva durante uno de los mayores levantamientos obreros de los tiempos modernos. [[página web](#)] [Canadian Museum of Human Rights], 2023-07, Canadian Museum of Human Rights, humanrights.ca. [Eventos]

Derechos de la mujer

Brasil: **Feminicidio en Brasil: Condena Interamericana.** "Debido a la falta de urgencia de los gobiernos y a su incapacidad para aplicar cambios, se ha recurrido a instituciones jurídicas internacionales para que ayuden a condenar y combatir el feminicidio en América Latina". [[artículo de periódico](#)] [Reale, Nicolette], 2023-07-03, *Harvard International Review*, hir.harvard.edu. [Noticias nacionales]

Irán: **La comunidad internacional debe apoyar a las mujeres y las niñas, víctimas de una opresión cada vez más intensa.** "Las autoridades iraníes están redoblando sus sofocantes métodos policiales y oprimiendo severamente a las mujeres y las niñas que se atreven a desafiar las degradantes leyes sobre la obligatoriedad del uso del velo", ha declarado hoy Amnesty international. En un detallado análisis publicado hoy, la organización denuncia la intensificación de la represión de las autoridades [...] [[artículo de periódico](#)] [Amnesty international], 2023-07-26, Amnesty international, www.amnesty.org. [Noticias nacionales]

Israel: **Opinión: El gobierno de Israel ha declarado la guerra contra las mujeres.** A punto de aprobar otro proyecto de ley que hará retroceder los derechos de la mujer, el gobierno de extrema derecha de Israel no debería subestimar el poder de la rabia y el coraje de las mujeres que se niegan a ver usurpados sus derechos en nombre de una agenda conservadora, religiosa y mesiánica. [[artículo de periódico](#)] [Gouri, Hamutal], 2023-07-23, *Haaretz*, www.haaretz.com. [Noticias nacionales]

Desaparición forzada

México: **Las fuerzas de seguridad mexicanas fueron cómplices en el secuestro de 43 estudiantes de magisterio, revela un informe.** Un informe revela que el ejército, la marina, la policía y los servicios de inteligencia sabían, minuto a minuto, dónde se encontraban los estudiantes de magisterio [[artículo de periódico](#)] [Reuters], 2023-07-25, *The Guardian*, www.theguardian.com. [Noticias nacionales]

Descolonización

Bélgica: **El AfricaMuseum de Bélgica tiene un oscuro pasado colonial, pero avanza lentamente para afrontarlo.** La restitución de los objetos saqueados de las antiguas colonias de África es un componente esencial de la reparación poscolonial. [[artículo de periódico](#)] [Bobineau, Julien], 2023-07-04, *The Conversation*, theconversation.com. [Noticias nacionales]

Kenia: **Conozca a la "historiadora testaruda" que da vida al pasado de África para los africanos.** Una visita a los archivos de Nairobi llevó a la keniana Chao Tayiana a un "momento eureka". Se propuso volver a contar las historias coloniales utilizando la tecnología digital para sacar a la luz historias

perdidas y suprimidas. [[artículo de periódico](#)] [Kimeu, Caroline], 2023-07-03, *The Guardian*, www.theguardian.com. [Noticias nacionales]

Suiza: **el arte de descolonizar un país sin colonias**. ¿Por qué Suiza, un país que nunca ha tenido colonias empieza a hablar de colonialismo y descolonización? ¿Están los suizos preparados para oírlo? [[artículo de periódico](#)] [Pinoja, Letizia Gaja], 2023-07-21, *JusticeInfo.net*, www.justiceinfo.net. [Noticias nacionales]

Desinformación

India: **Re-escribir la historia: cómo el poder en la India busca difundir una visión exclusivamente hindú de su pasado**. El proyecto político de los ultra-nacionalistas del BJP (Partido popular indio), en el poder en India desde hace nueve años ya, pasa por una reescritura de la historia con el fin de imponer un relato centrado en el hinduismo [[artículo de periódico](#)] [Viguiet, Anne], 2023-07-12, *The conversation*, theconversation.com. [Noticias nacionales]

Ucrania: **Las cuentas azules de Twitter alimentan la desinformación sobre la guerra de Ucrania**. Las publicaciones falsas y engañosas sobre el conflicto de Ucrania siguen haciéndose virales en las principales plataformas de medios sociales, mientras la invasión rusa del país se prolonga más allá de los 500 días. Algunos de los ejemplos más compartidos se encuentran en Twitter, publicados por suscriptores con una marca de verificación azul, que pagan para que su contenido sea promocionado a otros usuarios. [[artículo de periódico](#)] [Sardarizadeh, Shayan], 2023-07-08, *BBC News*, www.bbc.com. [Noticias nacionales].

Estados Unidos de América: **La desinformación re imaginada: cómo la IA podría erosionar la democracia en las elecciones estadounidenses de 2024**. Los expertos advierten de que los avances en inteligencia artificial generativa podrían potenciar la propaganda. [[artículo de periódico](#)] [Robins-Early, Nick], 2023-07-19, *The Guardian*, www.theguardian.com. [Noticias nacionales]

Mundo : **Noam Chomsky imparte una clase magistral sobre pensamiento crítico y alfabetización mediática**. Noam Chomsky en una nueva entrevista en el podcast Conversations with Tyler Cowen del economista Tyler Cowen. Eso es a lo que nos enfrentamos. Conocemos respuestas, al menos posibles respuestas a todos los problemas a los que nos enfrentamos. Open Culture, openculture.com [[grabación de audio](#)] [Cowen, Tyler], 2023-07-21, 0, www.openculture.com. [Noticias nacionales]

Destrucción de documentos

Chile: **“Una heroína anónima que permitió resguardar la memoria”: INDH realiza homenaje a Amira Arratia**. Arratia es la jefa del Departamento de Documentación de TVN y 50 años atrás se embarcó en la misión de preservar los archivos audiovisuales de lo ocurrido durante el gobierno de la Unidad Popular y también de la represión durante la dictadura. [[artículo de periódico](#)] [Carvalho, Joana], 2023-07-10, *Diario Universidad de Chile*, radio.uchile.cl. [Noticias nacionales]

Estados Unidos de América: **Un incendio destruyó millones de archivos de veteranos**. 50 años después, las familias siguen buscando respuestas. El incendio del 12 de julio de 1973 en Overland, Missouri, consumió entre 16 y 18 millones de expedientes personales, la gran mayoría correspondientes al periodo comprendido entre justo antes de la Primera Guerra Mundial y 1963. Se

cree que fue la mayor pérdida de archivos en una catástrofe en la historia de Estados Unidos. [[artículo de periódico](#)] [Breed, Allen G.; Herschaft, Randy], 2023-07-11, *Yahoo!*, ca.style.yahoo.com. [Noticias nacionales]

Elecciones

Camboya: **Las elecciones se celebran bajo una nube de crisis de derechos humanos.** La situación de los derechos humanos en Camboya se ha deteriorado gravemente desde las últimas elecciones nacionales de 2018, ha afirmado hoy la directora regional adjunta interina de Investigación de Amnesty internacional, Montse Ferrer, antes de los comicios del domingo, que se espera que estén dominados por el gobernante Partido Popular Camboyano después de que se impidiera participar al único grupo viable de la oposición. "Las autoridades de Camboya se han pasado los últimos cinco años destrozando lo que quedaba de los derechos a la libertad de expresión, reunión pacífica y asociación. Hay una creciente represión de los derechos humanos en Camboya. Muchas personas se sienten obligadas a participar en estas elecciones a pesar de que el partido de su elección no figura en las papeletas. [[artículo de periódico](#)] [Amnesty internacional], 2023-07-21, Amnesty internacional, www.amnesty.org. [Noticias nacionales]

Congo, República democrática del: **La Ceni rechaza una nueva auditoría del fichero electoral solicitada por una parte de la oposición.** No habrá una nueva auditoría del fichero electoral en la República Democrática del Congo. Así lo decidió finalmente la Ceni, la Comisión electoral nacional independiente que desea que las elecciones generales se celebren en diciembre como está previsto. La oposición, por su parte, no se calma. [[artículo de periódico](#)] [Bottin, Aline; Wane, Fatimata; Ballong, Stéphane], 2023-07-11, *France 24*, www.france24.com. [Noticias nacionales]

El Salvador: **Nayib Bukele busca perpetuarse en el poder.** El mandatario salvadoreño oficializa este domingo su candidatura a la reelección, a pesar de que la Constitución se lo prohíbe y en medio de críticas por su modelo autoritario. "No soy un dictador", se ha defendido. [[artículo de periódico](#)] [Maldonado, Carlos S.], 2023-07-09, *El País*, elpais.com. [Noticias nacionales]

Estados Unidos de América: **Giuliani y los promotores del fraude electoral no investigaron las afirmaciones, muestran nuevos documentos judiciales** | CNN Politics. Nuevos documentos judiciales en una demanda por difamación contra Rudy Giuliani muestran que los promotores de la narrativa del fraude electoral después de que Donald Trump perdiera la presidencia no hicieron una investigación básica de las afirmaciones que estaban promocionando - y no consideraron que tal investigación fuera necesaria. [[artículo de periódico](#)] [Polantz, Katelyn; Sneed, Tirney; Holmes, Lybrand; CNN], 2023-07-12, *CNN*, www.cnn.com. [Noticias nacionales]

Guatemala: **Se deben respetar los resultados electorales.** Las autoridades guatemaltecas deben respetar los resultados de las elecciones celebradas el 25 de junio de 2023, señalaron hoy Human Rights Watch y la Oficina en Washington para Asuntos Latinoamericanos (WOLA). La comunidad internacional, incluyendo los gobiernos de América Latina, deben instar al gobierno de Guatemala y a otras autoridades a garantizar los valores democráticos y respetar la voluntad de los guatemaltecos expresada en las urnas. [[artículo de periódico](#)] [Human Rights Watch], 2023-07-07, Human Rights Watch, www.hrw.org. [Noticias nacionales]

Senegal: **detrás de las protestas hay una lucha por las libertades democráticas.** La ambigüedad previa del presidente Macky Sall sobre su candidatura a un tercer mandato, la percepción de una justicia armada y la detención arbitraria de opositores son los motores de la violencia política en Senegal. [[artículo de periódico](#)] [Ndiaye, Bamba; Riedl, Rachel Beatty], 2023-07-03, *The Conversation*, theconversation.com. [Noticias nacionales].

Espionaje

Estados Unidos de América: **Ciudad de espías: DC es la capital mundial del espionaje.** Desde las atracciones de espionaje en la ciudad hasta el reclutamiento de espías en las universidades locales, la ciudad es un hervidero de actividades de espionaje. [[artículo de periódico](#)] [Beaujon, Andrew; Hruby, Patrick; Mullins, Luke; McNamara, Sylvie], 2023-07-13, *Washingtonian*, www.washingtonian.com. [Noticias nacionales]

España: **El juez archiva el caso Pegasus por la "absoluta" falta de cooperación jurídica de Israel.** El juez de la Audiencia Nacional José Luis Calama ha archivado la investigación por el supuesto espionaje con el programa informático Pegasus del móvil del presidente del Gobierno español, Pedro Sánchez, detectado hasta en cinco ocasiones, así como el de tres ministros ante la «absoluta» falta de cooperación jurídica de Israel. [[artículo de periódico](#)] [EFE-Madrid; EUROEFE EURACTIV], 2023-07-10, *EuroEFE*, euroefe.euractiv.es. [Noticias nacionales]

Ucrania: **El Plan Barbarroja estadounidense para Ucrania.1957.** Hace exactamente 66 años, en agosto de 1957, la CIA publicó su informe secreto "Factores de Resistencia y Áreas de Fuerzas Especiales. Ucrania". Este voluminoso "trabajo" de 200 páginas, que parecía una tesis doctoral, fue preparado para la comunidad de inteligencia estadounidense por miembros del personal de la Universidad de Georgetown. A pesar de su contenido académico, el informe de la CIA es un manual detallado para la ocupación del territorio ucraniano por las Fuerzas Especiales. [[entrada de blog](#)] [Lurye, Oleg], 2023-07-12, *The Times of Israel*, blogs.timesofisrael.com. [Noticias nacionales]

Genocidio

Ucrania: **La noción de genocidio: entre la historia, el derecho y la política:** La Asamblea nacional reconoció el Holodomor, la gran hambruna que diezmoó, como un genocidio, a Ucrania a comienzo de los años 1930. Retorno sobre esta noción y los debates que la envuelven. [[artículo de periódico](#)] [Zielinska, Anna C.], 2023-06-20, *The Conversation*, theconversation.com. [Noticias nacionales]

Europa Occidental: **Resuelto el misterio de las fugitivas del Holocausto después de 84 años.** Durante más de 80 años se desconoció la identidad de tres niñas capturadas en una fotografía icónica. [[artículo de periódico](#)] [Lonsdale, Jo; Downs, Jane], 2023-07-02, *BBC News*, www.bbc.com. [Noticias internacionales]

Gobierno

India: **Los discursos de odio de los partidarios de Modi desmienten las afirmaciones sobre la democracia india durante su visita a Estados Unidos.** La reciente visita del primer ministro indio, Narendra Modi, a Estados Unidos incluyó yoga en las Naciones Unidas, un discurso ante el Congreso estadounidense en el que prometió avances en la asociación bilateral y una fastuosa cena de Estado en la Casa Blanca con 400 invitados. El presidente Joe Biden habló del "potencial ilimitado" de los lazos

entre India y Estados Unidos. [[artículo de periódico](#)] [Ganguly, Meenakshi], 2023-07-05, Human Rights Watch, www.hrw.org. [Noticias nacionales]

Sri Lanka: **Sri Lanka: El destino de una protesta que derrocó a un presidente.** Un año después de la extraordinaria protesta popular de Sri Lanka, ¿qué ha cambiado en el país? [[artículo de periódico](#)] [Ethirajan, Anbarasan], 2023-07-08, *BBC News*, www.bbc.com. [Noticias nacionales]

Guerra en Ucrania

Europa: **La UE sanciona a Rusia por la desinformación sobre la guerra de Ucrania.** "Nos dirigimos contra quienes manipulan la información e interfieren en el marco de una campaña híbrida más amplia de Rusia contra la UE y los Estados miembros", declaró el jefe de la política exterior de la UE, Josep Borrell [[artículo de periódico](#)] [Redactor], 2023-07-29, 0, www.zawya.com. [Noticias internacionales]

Ucrania: **Victoria Amelina: Ucrania y el significado de hogar.** Antes de ser asesinada por un misil ruso, la aclamada novelista e investigadora de crímenes de guerra escribió sobre cómo creció a la sombra de Moscú y cómo llegó a comprender lo que significaba realmente ser ucraniana [[artículo de periódico](#)] [Amelina, Victoria], 2023-07-06, *The Guardian*, www.theguardian.com. [Noticias nacionales]

Ucrania: **Se abre en La Haya un centro para procesar presuntos crímenes de guerra en Ucrania.** Tras meses de presión por parte de Kiev, el Centro Internacional para el enjuiciamiento del crimen de agresión contra Ucrania (ICPA) ha abierto sus puertas en La Haya, Países Bajos. #EuropeNews [[artículo de periódico](#)] [Euro News], 2023-07-03, *euronews*, www.euronews.com. [Noticias nacionales]

Ucrania: **La novelista que se convirtió en investigadora de crímenes de guerra - y descubrió un diario secreto.** Victoria Amelina era una novelista galardonada. Pero después de que las fuerzas rusas invadieran Ucrania, empezó a investigar crímenes de guerra [[grabación de audio](#)] [Moore, Hannah; Higgins, Charlotte; Glasser, Tom; Khaleeli, Homa], 2023-07-31, 0, *The Guardian*, www.theguardian.com. [Noticias nacionales]

Historial médico

Estados Unidos de América: **Tuskegee Syphilis Study: El infame experimento de 40 años del gobierno estadounidense sobre los afroamericanos.** Durante 40 años, de 1932 a 1972, el gobierno de Estados Unidos llevó a cabo un experimento polémico y poco ético conocido como el Estudio Tuskegee sobre la Sífilis. Este estudio se centró en una población vulnerable -los hombres afroamericanos- y explotó su confianza, con trágicas consecuencias. [[artículo de periódico](#)] [Talk Africana], 2023-07-08, *TalkAfricana*, talkafricana.com [Noticias nacionales]

Jamaica: **Kenneth Myrie y el "expediente desaparecido".** ERA un asunto de vida o muerte. La salud de Kenneth Myrie empeoraba rápidamente y quería una copia de su historial médico, que databa de 2004, para determinar qué tipo de procedimiento médico se le había practicado en el Kingston Public. [[artículo de periódico](#)] [Edmond Campbell], 2023-07-12, *Jamaica Gleaner*, jamaica-gleaner.com. [Noticias nacionales]

LGBTQ+

Reino Unido: **'Escondimos nuestras acciones por si nos hacían una redada': La pionera librería LGBTQ+ de Escocia.** Abierta dos años después de que el país legalizara los "actos homosexuales", Lavender Menace causó un gran impacto. Ahora ha abierto un archivo público de libros queer. [[artículo de periódico](#)] [Goh, Katie], 2023-07-25, *The Guardian*, www.theguardian.com. [Noticias nacionales]

Libertad de expresión

Reino Unido: **Libertad, igualdad ... bordados: el poder político del arte textil.** Una serie de exposiciones este verano y otoño ponen de relieve la protesta tejida en las labores de punto. [[artículo de periódico](#)] [Fisher, Alice], 2023-07-30, *The Observer*, www.theguardian.com. [Noticias nacionales]

Zimbabue: **La "Ley Patriótica" de Zimbabue erosiona las libertades y puede ser una herramienta de represión.** Activistas de la oposición han sido acusados anteriormente de traición y conducta antipatriótica por expresar su preocupación por los abusos contra los derechos humanos. [[artículo de periódico](#)] [Sithole, Tinashe], 2023-07-30, *The Conversation*, theconversation.com. [Noticias nacionales]

Libertad de prensa

Camerún: **Muerte de un comentarista de radio: la trama de corrupción, mentiras y venganza que se esconde tras el asesinato de Martínez Zogo.** Un dossier de recibos bancarios que detallaban pagos sospechosos de millones de dólares entregados al periodista provocó la caída de un advenedizo político en Camerún. Pero también condujo al asesinato de Zogo. Sus colegas fueron a investigar por qué. [[artículo de periódico](#)] [revista ZAM], 2023-07-07, *The Guardian*, www.theguardian.com. [Noticias nacionales]

Estados Unidos de América: **La orden "final" de Biden sobre los archivos Kennedy deja a algunos con ganas de más.** El presidente ha terminado una revisión ordenada por primera vez por ley en 1992, y aunque la gran mayoría de los documentos relacionados con el asesinato del presidente John F. Kennedy se han abierto, algunos continúan estando redactados. [[artículo de periódico](#)] [Baker, Peter], 2023-07-16, *The New York Times*, www.nytimes.com. [Noticias nacionales]

México: **Un periodista mexicano desaparecido hallado muerto con mensajes pegados al pecho.** Datos de Reporteros sin Fronteras muestran que al menos 80 periodistas han sido asesinados en México en la última década. [[artículo de periódico](#)] [Chiaramonte, Perry], 2023-07-07, *The Messenger News*, themessenger.com. [Noticias nacionales]

México: **Violencia en México: Encuentran el cuerpo de Luis Martín Sánchez, el sexto periodista asesinado en México en lo que va de año.** La Fiscalía confirmó que fue asesinado y que el ataque en su contra estaba relacionado con su profesión. [[artículo de periódico](#)] [BBC News Mundo], 2023-07-09, *BBC News Mundo*, www.bbc.com. [Noticias nacionales]

Rusia: **Investiguen brutal ataque contra Elena Milashina y Aleksandr Nemov en Chechenia.** La brutal paliza que unos atacantes enmascarados han infligido esta mañana a Elena Milashina y Aleksandr Nemov en Chechenia ha sido un abominable acto de violencia que no debe quedar impune.

[[artículo de periódico](#)] [Amnesty international], 2023-07-04, Amnesty international, www.amnesty.org. [Noticias nacionales]

Maltrato infantil

Europe: **Un informe pide que no prescriban los casos de abusos sexuales.** Muchos países europeos no hacen justicia a los supervivientes de abusos sexuales a menores, según un informe publicado el jueves. [[Artículo de periódico](#)] [Gwin Jones, Mared], 2023-07-20, *euronews*, es.euronews.com. [Noticias internacionales]

Medio ambiente

Europa: **El Parlamento votará un innovador "derecho de compensación" de la UE contra la contaminación.** En una carta conjunta enviada el jueves a los eurodiputados, grupos ecologistas y sanitarios reclaman medidas más contundentes para proteger el derecho fundamental de los ciudadanos a la salud y a un aire limpio. [[artículo de periódico](#)] [Elissaiou, Annita], 2023-07-09, *www.euractiv.com*, www.euractiv.com. [Noticias internacionales].

Migración

Chile: **La nueva política migratoria de Chile no incluye una regularización masiva de migrantes.** Solo aquellos sin antecedentes penales, que estén insertos en la economía formal o tengan vínculos familiares en el país sudamericano, podrán optar a residencia. [[artículo de periódico](#)] [Fuente, Antonieta de la], 2023-07-11, *El País*, elpais.com. [Noticias nacionales]

Francia: **Exposición - Prisioneros en tierra de exilio. La Isla Santa-Margarita en épocas de la conquista de Argelia, 1841-1884 - Hasta el 29 de octubre de 2023.** En medio de la conquista francesa de Argelia, varios miles de hombres, mujeres y niños, originarios de distintas regiones del Magreb, fueron exiliados sin proceso ni juicio a la Isla Santa-Margarita. Encarcelados en el Fort Royal, murieron 274 de entre ellos. Hoy descansan en el cementerio musulmán de la Isla Santa-Margarita. Descubra su historia. [[página web](#)] [Museo de la Máscara de hierro y del Fort Royal], 2023-07-04, Cannes, www.cannes.com. [Eventos]

Túnez: **Crisis por la expulsión de africanos negros a la frontera con Libia.** Las fuerzas de seguridad tunecinas han expulsado colectivamente a varios centenares de migrantes y solicitantes de asilo africanos, entre ellos niños y mujeres embarazadas, a una remota zona de seguridad militarizada en la frontera entre Túnez y Libia. En el grupo hay personas en situación legal regular e irregular en Túnez, expulsadas sin las debidas garantías procesales. Muchos denunciaron violencia por parte de las autoridades durante la detención o la expulsión. [[artículo de periódico](#)] [Human Rights Watch], 2023-07-06, Human Rights Watch, www.hrw.org. [Noticias nacionales]

Mundo: **Convocatoria de ponencias - El Centro coorganiza la Conferencia 2024 sobre Archivos en/de tránsito - 2024-06-28 and 29.** El USC Dornsife Center for Advanced Genocidio Research es uno de los convocantes de la conferencia "Archivos en/del tránsito: perspectivas históricas desde los años 30 hasta la actualidad", que tendrá lugar en la Universidad de California del Sur del 28 al 29 de junio de 2024. [[página web](#)] [USC Dornsife Center for Advanced Genocidio Research], 2023-07-07, USC Shoah Foundation, sfi.usc.edu. [Eventos]

Mundo: **Desmontando mitos sobre la migración: las verdaderas razones por las que la gente se desplaza y por qué la mayor parte de la migración se produce en el Sur global** - podcast. El por qué de tu idea de quién emigra (y por qué) puede ser errónea. [[grabación de audio](#)] [Anapol, Avery; Mariwany, Mend], 2023-07-09, 0, theconversation.com. [Noticias internacionales]

Mundo: **Los países endurecen las fronteras contra la migración, eludiendo los consejos de la ONU sobre derechos humanos.** El máximo experto de la ONU en derechos humanos de los migrantes advirtió de que los países adoptan cada vez más prácticas antiinmigración que aumentan los riesgos mortales para los migrantes, pocos días después de los catastróficos naufragios en el Mediterráneo. [[artículo de periódico](#)] [Galindo, Gabriela], 2023-07-02, *Geneva Solutions*, genevasolutions.news. [Noticias internacionales]

Negocios

África: **Los abusos de los derechos humanos por parte de las empresas pueden frenarse en toda África si los gobiernos se comprometen a cumplir el tratado de la ONU.** Los días 28 y 29 de junio, miembros de comunidades, formaciones populares y organizaciones de la sociedad civil de todo el continente africano se reunieron en Johannesburgo para participar en el African Regional Indaba on the UN Binding Treaty on Transnational Corporations and Human Rights. [[artículo de periódico](#)] [Dera, Boaventura Monjane y Anesu], 2023-07-02, *Daily Maverick*, www.dailymaverick.co.za. [Noticias internacionales].

Pandemia

Paraguay: **Congreso - XIV Congreso de Archivología del Mercosur – UNA 2023 - San Lorenzo, Paraguay 2023-11-07 al 10.** XIV Congreso de Archivología del Mercosur, tiene como tema central “Los nuevos desafíos de los Archivos y Archivistas en la sociedad de pos-pandemia” [[página web](#)] [XIV Congreso de Archivología del Mercosur], 2023-07-01, XIV Congreso de Archivología del Mercosur – UNA 2023, cam2023.una.py. [Eventos]

Personas desplazadas internamente

Congo, República Democrática del: **Mortal incursión de la milicia contra los desplazados de Ituri.** Combatientes de la milicia mataron al menos a 46 civiles, la mitad de ellos niños y saquearon e incendiaron un campamento de desplazados el 12 de junio de 2023, en la provincia oriental de Ituri de la República Democrática del Congo. [[artículo de periódico](#)] [Human Rights Watch], 2023-07-24, Human Rights Watch, www.hrw.org. [Noticias nacionales]

Iraq: **La UE y el PMA proporcionan ayuda en efectivo a los desplazados internos y a los iraquíes afectados por la crisis que carecen de documentación civil - Iraq | ReliefWeb.** El Programa Mundial de Alimentos (PMA) de las Naciones Unidas en Iraq acogió con satisfacción una generosa contribución de 5 millones de euros de la Unión Europea (UE) para proporcionar ayuda en efectivo a los desplazados internos y a los iraquíes afectados por la crisis que carecen de uno o más documentos civiles esenciales hasta que se integren en la red nacional de seguridad social. [[artículo de periódico](#)] [Programa Mundial de Alimentos], 2023-07-24, Programa Mundial de Alimentos, reliefweb.int. [Noticias nacionales]

Racismo

Finlandia: **Racismo en Finlandia: Un ministro se ve envuelto en una nueva polémica.** El ministro de Economía, Wille Rydman, acaba de asumir su cargo, después de que su predecesor dimitiera por sus propias opiniones racistas y sus vínculos con grupos neonazis. [[artículo de periódico](#)] [Dougall, David Mac], 2023-07-29, *euronews*, www.euronews.com. [Noticias nacionales]

Mundo: **Las mujeres afrodescendientes de América tienen más probabilidades de morir durante el parto debido al Racismo | Noticias ONU.** La discriminación racial y el sexismo sistémicos en los sistemas de salud del continente elevan los riesgos de las mujeres afrodescendientes cuando se embarazan, revela un nuevo informe de la ONU. El maltrato a las mujeres afrodescendientes a la hora de recibir atención médica puede incluir abuso verbal y físico, negación de atención de calidad y rechazo al alivio del dolor, detalla. [[artículo de periódico](#)] [UNFPA], 2023-07-12, *UN News*, news.un.org. [Noticias internacionales]

Mundo: **La interpretación de la memoria polémica.** *Interpretar la memoria contenciosa - Contramemorias y conflictos sociales sobre el pasado.* Este libro ilustra cómo los académicos utilizan diferentes lentes interpretativas para estudiar profundos conflictos enraizados en el pasado. En él se abordan cuestiones como el Racismo, el genocidio, la guerra, el nacionalismo, el colonialismo, etc., y se pone de relieve cómo nuestras interpretaciones de las memorias contenciosas son indispensables para comprender los conflictos y las identidades contemporáneas. [Libro], 2023-07-13, 0, bristoluniversitypress.co.uk. [Noticias internacionales]

Reconciliación

Brasil: **Las comisiones de la verdad y los archivos de la dictadura militar brasileña.** Este libro explora el contexto histórico y jurídico de las comisiones de la verdad en Brasil y en todo el mundo y reconstruye las estrategias y acciones de las comisiones brasileñas para acceder a los archivos de la dictadura militar (1964-1985). A partir del análisis del surgimiento del reconocimiento de los archivos para la investigación de violaciones de derechos humanos y la realización del derecho a la información, la verdad y la memoria, el libro discute el fenómeno de la creación de comisiones de la verdad en todo Brasil y la relación de las comisiones con los archivos. En este sentido, destaca la insuficiencia de las políticas de gestión de documentos y la negación, ocultación y destrucción de archivos del período de la dictadura militar. Sin embargo, a pesar de los problemas y limitaciones, las comisiones de la verdad han logrado crear estrategias e implementar acciones para superar estas dificultades, incluyendo asociaciones con universidades, especialmente cursos de archivología. Como laguna en el trabajo de las comisiones de la verdad en Brasil, el libro señala que ha habido pocas actividades educativas llevadas a cabo fuera de los círculos académicos y dirigidas a un sector más amplio de la población brasileña. [libro] [Tenaglia, Mônica], 1905-07-15, 0, books.scielo.org [Noticias nacionales]

Colombia: **Desentierro de una calumnia política contra la justicia transicional.** Las sonadas confesiones de militares ante la Jurisdicción Especial para la Paz (JEP) desmintieron una vasta campaña de desinformación para desacreditar el proceso de justicia transicional en Colombia. [[artículo de periódico](#)] [Liévano, Andrés Bermúdez], 2023-07-18, *JusticeInfo.net*, www.justiceinfo.net. [Noticias nacionales]

Estados Unidos de América: **Conferencia - ¿Por qué no basta con recordar para reparar?** - En línea 2023-08-23. Próximos eventos en la Plaza Pública del Zócalo 2023-08-23: Elie Wiesel, superviviente del Holocausto, no creía en la culpa colectiva. En su lugar, pedía reparación y que se responsabilizara a la generación alemana posterior a la Segunda Guerra Mundial "no por el pasado, sino por la forma en que recuerda el pasado. Y por lo que hace con la memoria del pasado". Otras sociedades y comunidades han hecho suyo el llamamiento de Wiesel: a escala nacional, la Comisión de la Verdad y la Reconciliación de Sudáfrica y los esfuerzos de Argentina por procesar a los líderes militares de la Guerra Sucia, y a escala local, movimientos como la Comisión de la Verdad y la Reconciliación de Greensboro, en Carolina del Norte, y los esfuerzos por recuperar tierras en el noroeste del Pacífico. ¿Qué viene después de recordar, de la disculpa y el perdón a la reparación y la justicia? [[entrada de blog](#)] [Plaza Pública del Zócalo], 2023-07, Plaza Pública del Zócalo, www.zocalopublicsquare.org. [Reconciliación] de Derechos Humanos, humanrights.ca. [Eventos]

Estados Unidos de América: **¿Cómo es la justicia reparadora?** Los legisladores de Maryland dieron prioridad a esta práctica disciplinaria alternativa hace cuatro años, pero su implantación ha sido complicada. [[artículo de periódico](#)] [Adams, Caralee], 2023-07-15, *The Hechinger Report*, hechingerreport.org [Noticias nacionales]

Refugiados

Sudán: **Los supervivientes denuncian la violencia sexual en Darfur Occidental.** Nusra y Khadija comparten el vínculo de ser primas y de vivir en la misma pequeña ciudad de Darfur Occidental. Ahora comparten un vínculo más oscuro: ambas son supervivientes de violencia sexual en el conflicto de Sudán. [[artículo de periódico](#)] [Bader, Laetitia], 2023-07-28, Human Rights Watch, www.hrw.org. [Noticias nacionales]

Sudán: **Los países vecinos deben proporcionar un paso seguro a quienes huyen del conflicto.** Los países que hacen frontera con Sudán deben levantar de inmediato las restricciones de entrada para las personas que huyen del conflicto en ese país y garantizar el acceso a protección y seguridad a aproximadamente medio millón de personas que ya han huido del conflicto. Así lo ha manifestado hoy Amnesty international. [[artículo de periódico](#)] [Amnesty international], 2023-07-05, Amnesty international, www.amnesty.org. [Noticias nacionales]

Restitución

Sudeste asiático: **Los Países Bajos restituyen centenas de bienes culturales a Indonesia y a Sri Lanka.** El gobierno neerlandés decidió el jueves seguir las recomendaciones de una comisión nombrada el año pasado que propone la restitución de 487 objetos de la época colonial a Indonesia y a Sri Lanka. [[artículo de periódico](#)] [France 24], 2023-07-07, France 24, www.france24.com. [Noticias nacionales]

África occidental: **Los objetos africanos robados durante la colonización: viaje ida y vuelta.** Mientras que el regreso del patrimonio africano sobre el continente se impone progresivamente a Europa, la autora franco-finlandesa Taina Tervonen viajó entre Francia y Senegal, siguiendo las huellas de un tesoro fascinante. [[grabación audio](#)] [Tervonen, Taina], 2023-07-09, 0, www.rfi.fr. [Noticias nacionales]

Segunda Guerra mundial

Polonia: **Médicos judíos del gueto de Varsovia documentaron en secreto los efectos de las políticas nazis de hambruna en un libro redescubierto recientemente.** El libro registra los sombríos efectos de una falta casi total de alimentos en el cuerpo humano. Es un tesoro para los médicos que también muestra la dedicación y humanidad de los científicos judíos. [[artículo de periódico](#)] [Rosenberg, Irwin; Fitzpatrick, Merry], 2022-08-17, *The Conversation*, theconversation.com. [Noticias nacionales]

Tecnología

Francia: **La ciencia abierta.** Este nuevo número de la revista *Culture & Recherche* está dedicado a la ciencia abierta. Presenta las producciones de la investigación cultural de los actores y socios institucionales del ministerio de Cultura en un contexto nacional, europeo e internacional. Entre los modos de «hacer investigación» hoy, “las prácticas científicas más abiertas transparentes, colaborativas e inclusivas, asociadas a conocimientos científicos más accesibles y verificables y sometidas al examen y a la crítica, mejoran la eficacia, la calidad, la reproductibilidad y el impacto de la empresa científica» (Recomendaciones de la UNESCO sobre una ciencia abierta, 2021). Se solicitan tres ecosistemas: los datos abiertos (Open Data), el libre acceso (Open Acces) y herramientas informáticas libres y gratuitas (Open Source). Investigadores, ingenieros, informáticos, bibliotecarios y documentalistas, usuarios y sociedad civil se movilizan para experimentar e implementar este régimen de producciones de saberes compartidos, con el fin de dar respuesta, sobre todo, a desafíos de fuerte impacto en la sociedad. [[artículo de periódico](#)] [Graindorge, Catherine (ed); Guigueno, Brigitte], 2023-07, *Culture & Recherche*, www.culture.gouv.fr. [Noticias nacionales]

Francia: **Ysens de France (Gendarmería nacional): "Todas nuestras acciones de inteligencia artificial deben de estar justificadas»** La gendarmería nacional desarrolla cada vez más proyectos basados en la inteligencia artificial. Encargada de misión en la materia en el seno de la institución, Ysens de France elabora un inventario. [[artículo de periódico](#)] [Aurélien Defer; De France, Ysens], 2023-07-28, La usina digital, www.usine-digitale.fr. [Noticias nacionales]

Mundo: **Convocatoria de ponencias - Conferencia internacional anual *Fantastic Futures*, IA para Bibliotecas, Archivos y Museos - 2023-11-15 to 17.** La comunidad ai4lam está organizando su conferencia internacional anual, *Fantastic Futures 2023*, que se celebrará en el Internet Archive Canada, Vancouver, Canadá, del 15 al 17 de noviembre de 2023. Estamos reuniendo a un público diverso de profesionales de bibliotecas, archivos, museos (LAMs, por sus siglas en inglés), organizaciones de patrimonio, así como la industria, la promoción, y los grupos políticos, interesados en la aplicación de la inteligencia artificial (IA) a la labor de las bibliotecas, organizaciones de memoria, becas, arte y cultura, y la preservación de la información y el acceso. [[página web](#)] [comunidad ai4lam], 2023-07-13, ff2023.archive.org, ff2023.archive.org

Transparencia

Líbano: **Los archivos nacionales pronto serán accesibles al público.** Gracias a una financiación francesa y a la pericia del Instituto nacional del audiovisual (INA), un programa de preservación y de valorización de los archivos de los medios públicos libaneses permitirá al público en breve acceder a décadas de informaciones históricas. [[artículo de periódico](#)] [Sfeir, Edward], 2023-07-08, *Ici Beyrouth*, icibeyrouth.com. [Noticias nacionales]

Reino Unido: **Uni bloqueó las preguntas sobre el polémico archivo real.** Los responsables de prensa fueron conminados a "ignorar" las preguntas sobre los diarios de Mountbatten: "Que lo haga el contestador automático". [[artículo de periódico](#)] [Williams, Martin], 2023-07-11, *openDemocracy*, www.opendemocracy.net. [Noticias nacionales]

Trata de personas

Américas: **Migración: los engañosos videos de traficantes de personas que se promocionan en redes sociales como si fueran agencias de viajes para cruzar hacia EE.UU.** Las organizaciones de tráfico de migrantes están usando plataformas como TikTok y Youtube para promocionar sus servicios. [[artículo de periódico](#)] [Debusmann, Bernd], 2023-07-11, *BBC News Mundo*, www.bbc.com. [Noticias internacionales]

Barbados: **La histórica lucha de Barbados por las reparaciones por la esclavitud.** Cómo una pequeña isla se convirtió en líder mundial en el esfuerzo por exigir una compensación significativa. [[artículo de periódico](#)] [Ross, Janell], 2023-07-06, *Time*, time.com. [Noticias nacionales]

Brasil: **Feminicidio en Brasil: Condena Interamericana.** "Debido a la falta de urgencia de los gobiernos y a su incapacidad para aplicar cambios, se ha recurrido a instituciones jurídicas internacionales para que ayuden a condenar y combatir el feminicidio en América Latina". [[artículo de periódico](#)] [Reale, Nicolette], 2023-07-03, *Harvard International Review*, hir.harvard.edu. [Noticias nacionales]

Estados Unidos de América: **Whipped Peter: La fotografía que destapó la brutalidad de la esclavitud estadounidense.** Gordon, también conocido como "Whipped Peter", fue un antiguo esclavo que se hizo famoso por ser objeto de fotografías que revelaban las extensas cicatrices que tenía en la espalda debido a los brutales azotes que sufrió durante la esclavitud. [[artículo de periódico](#)] [Africana Talk], 2023-07-28, *TalkAfricana*, talkafricana.com. [Noticias nacionales]

Estados Unidos de América: **Cómo la autora de 'California, un estado esclavista' revisó nuestra historia ´ demasiado soleada´.** Al mirar hacia el oeste, a California, Jean Pfaelzer pone patas arriba nuestra concepción de la esclavitud como una lucha Norte-Sur y revela cómo los esclavizados de California lucharon, huyeron y resistieron a la esclavitud humana. A través de una investigación rigurosa y vívidas entrevistas, Pfaelzer expone cómo California se atiborró de esclavitud, un apetito que persiste hoy en día en un comercio global de seres humanos atraídos por promesas de trabajo, pero que en su lugar son encarcelados en fábricas de explotación y cultivos remotos de marihuana, o vendidos como niñeras y trabajadores sexuales. [[libro](#)] [Pfaelzer, Jean], 2023-06-28, 0, www.latimes.com. [Noticias nacionales]

Ghana: **“Pensé que nos llevaban para matarnos”**: los niños que fueron separados de su familia injustamente como resultado del trabajo de una ONG estadounidense. El trabajo de la ONG International Justice Mission en Ghana fue puesto en cuestión por una investigación de BBC Africa Eye que reveló irregularidades en la forma en la que separan a algunos niños de sus familias. [[artículo de periódico](#)] [Francavilla, Chiara; Afreh-Nuamah, Kwakye; Boateng, Kyenkyenhene], 2023-07-11, BBC News Mundo, www.bbc.com. [Noticias nacionales]

Países Bajos: **El rey de los Países Bajos presenta sus disculpas oficiales por la esclavitud**. El rey de los Países Bajos Willem-Alexander presentó el sábado sus disculpas oficiales por la implicación de su país y de su dinastía en la esclavitud, declarándose “personalmente y extremadamente afectado”. [[artículo de periódico](#)] [Agence France-Presse], 2023-07-01, *La Presse*, www.lapresse.ca. [Noticias nacionales]

Siria: **Estado Islámico | “Esclava a la venta 12 años, no es virgen, muy hermosa”**: el infierno de las niñas y mujeres vendidas por el grupo radical. Durante los años de ocupación de las fuerzas de EI en Irak y Siria, las minorías yazidíes fueron vendidas como fuerza esclava. [[artículo de periódico](#)] [Wright, Rachel], 2023-07-10, *BBC News Mundo*, www.bbc.com. [Noticias nacionales]

Asia Occidental: **Lucha para liberar a las mujeres y niños esclavizados por el IS**. Grupos yazidíes siguen buscando a miles de mujeres y niños que fueron esclavizados. [[Artículo de periódico](#)] [Whright, Rachel], 2023-07-06, *BBC News*, www.bbc.com. [Noticias internacionales]

Violencia sexual

Italia: **La regla de los 10 segundos: ¿Por qué se manosean los italianos en señal de protesta?** Los usuarios de las redes sociales italianas expresan su indignación después de que los jueces dijeran que los manoseos tienen que durar 10 segundos para considerarse agresión sexual. [[artículo de periódico](#)] [Mouriquand, David], 2023-07-13, *euronews*, www.euronews.com. [Noticias nacionales]

Países Bajos: **“Victoria histórica” al modificarse la ley para reconocer que las relaciones sexuales sin consentimiento son violación**. En respuesta a la noticia de que la Cámara de Representantes de Países Bajos ha votado a favor de enmendar la Ley de Delitos Sexuales introduciendo una definición de violación basada en el consentimiento, Dagmar Oudshoorn, directora de Amnesty international Países Bajos, ha declarado: “Al modificar nuestra anticuada ley y reconocer que las relaciones sexuales sin consentimiento son violación, Países Bajos ha dado un paso importante para combatir [...] [[artículo de periódico](#)] [Amnesty international], 2023-07-04, Amnesty international, www.amnesty.org. [Noticias nacionales]

Sudán: **Los supervivientes denuncian la violencia sexual en Darfur Occidental**. Nusra y Khadija comparten el vínculo de ser primas y de vivir en la misma pequeña ciudad de Darfur Occidental. Ahora comparten un vínculo más oscuro: ambas son supervivientes de violencia sexual en el conflicto de Sudán. [[artículo de periódico](#)] [Bader, Laetitia], 2023-07-28, Human Rights Watch, www.hrw.org. [Noticias nacionales]

Violencias policiales

Francia: **les raíces de la cólera.** Francia: les raíces de la cólera. Del malestar de los suburbios al «Racismo sistémico» de la policía, del origen de las violencias urbanas a sus consecuencias políticas, los enviados especiales de los grandes medios extranjeros multiplicaron sus análisis, testimonios y reportajes para intentar comprender los orígenes de esta cólera francesa. En nuestro dossier esta semana, les proponemos una selección representativa de esos hechos. Es otra mirada, más distanciada, sobre lo que sucede en Francia, y es una mirada necesaria. [artículo de periódico] [Carrard, Claire], 2023-07-05, *Courrier international*, www.courrierinternational.com. [[Noticias](#) nacionales]

Francia: **14 de julio de 1953: seis argelinos y un francés caen abatidos bajo las balas de la policía.** Amar Tabjadi, Abdallah Bacha, Larbi Daoui, Abdelkader Dranis, Mohammed Isidore Illoul, Medjen Tahar, Maurice Lurot... Seis franceses musulmanes de Argelia (FMA) y un francés militante de la CGT. Probablemente desconozcan estos nombres. Y sin embargo, todos murieron bajo las balas de la policía en París, el 14 de julio de 1953. En esa época, las reivindicaciones independentistas proliferaban dentro del Imperio colonial francés. Si las miradas se concentraban en Indochina en donde la guerra causa estragos desde 1946, los nacionalistas argelinos del Movimiento para el triunfo de las libertades democráticas (MTLD) comienzan a hacer oír su voz. Su sola presencia en el tradicional desfile popular que celebra « los valores de la República » basta para transformar la fiesta en un baño de sangre [[artículo de periódico](#)] [Hamza, Assiya], 2023-07-12, *France 24*, www.france24.com. [Policía Violencia]